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КАК ВЛАСТЬ ИРКУТСКА  
РАБОТАЛА В 2021 ГОДУ?

На этот вопрос в минувший четверг отвечал  
мэр нашего города Руслан Болотов
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Фото Валентина Карповастр. 8–9

ПОВЕЛИТЕЛИ ГОРОДСКИХ ТРАМВАЕВ
Сегодня в «Иркутске» — рассказы о буднях тех, кто каждый день 
выходит на работу в пять утра, чтобы мы быстро и безопасно 

катили по рельсам своих дел
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—  Нижняя набережная — исто-
рическое и знаковое место для ир-
кутян, — объясняет куратор проекта 
Павел Хахураев. — Ее благоустрой-
ство — очень ответственная задача, 
поэтому и я, и мои коллеги очень 
переживаем. Хочется все сделать 
качественно и красиво. Вот когда 
сдадим объект, будем радоваться, 
а пока испытываю только волнение.
Павел добавляет, что так бывает 

всегда, когда занимаешься ответ-
ственным делом, строишь какие-то 
важные объекты. Сам он в сфере 
городского благоустройства рабо-
тает с 2019 года и уже делал такие 
популярные в Иркутске места, как 

сквер Чехова, парк Парижской 
коммуны и улица Урицкого. В этом 
году руководит благоустройством 
нижнего яруса на Нижней набереж-
ной и уверяет — перемены будут 
невероятные.
Во время нашего разговора мы 

прогуливаемся по набережной, 
и Павел Хахураев показывает, что 

подрядная организация успела сде-
лать здесь с конца апреля. Так, ра-
бочие заканчивают снимать старую 
плитку на всей площади нижнего 
яруса — это около 10 тысяч квадрат-
ных метров. Уже демонтированы 
два парапета, канализационные 
лотки и линии опор освещения. Вы-
везены на ремонт старые лавочки. 

На очереди — демонтаж гранитной 
плитки на подпорной стенке, а так-
же капитальный ремонт огражде-
ний (они будут очищены от старой 
краски и покрашены заново) и то-
тальная чистка всех поверхностей, 
после которой не останется никаких 
надписей и граффити.
—  Работа привычная, — говорит 

Убайд Каразод, мастер участка, 
— так что работаем быстро. Брига-
да из двенадцати человек за день 
демонтирует до полутора тысяч 
квадратных метров плитки. Здесь 
ведь раньше было только песчаное 
покрытие, плитка просто лежала 
на песке. Зато теперь мы уклады-
ваем в основу цементно-песчаную 
смесь, чтобы плитка держалась 
крепко. Цементная основа хороша 
тем, что влага на нее не действует, 
поэтому и плитка не станет «гу-
лять»: ни снег, ни дождь уже будут 
не страшны.
Но самое интересное, признаются 

строители, еще впереди. Им пред-
стоит заново переложить плитку, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Добрыня, студент 
музыкального 
колледжа:
—  Если честно, не могу осо-

бенно выделить какое-то место, 
потому что мне нравится все, 
что делают в городе. Видно, что 
во всех районах каждый год 
что-то да меняется, и это очень 
греет сердце. Ну, вот первое, что 
приходит на память — аллея 
на бульваре Постышева, с раз-
ноцветными фонарями в виде 
светильников и подсветкой 
в темное время суток. Гуляю 
там часто. Еще в предместье Ра-
бочем дороги благоустраивают, 
даже велосипедные дорожки 
делают — это прямо очень здо-
рово. Хочется, чтобы еще боль-
ше таких дорожек было.

Ирина, дизайнер:
—  Больше всего в Иркутске 

мне нравятся набережная, 
бульвар Гагарина и остров 
Юность. Когда ко мне приез-
жают родственники из Улан-
Удэ, первым делом показы-
ваю именно эти места. Этот 
пеший проход, который идет 
вдоль набережной и который 
делали в 2020 году, — просто 
идеальный! На мой взгляд, он 
ничуть не уступает лучшим 
европейским городам — очень 
красиво! Знаю, что этим ле-
том еще начали делать улицу 
Карла Маркса и что там тоже 
будет красивый пеший про-
менад. Мне уже не терпится 
прогуляться там со своими 
гостями.

Тамара, сотрудник 
частного охранного 
агентства:
—  Я живу рядом с Ниж-

ней набережной, это место 
мне и кажется самым инте-
ресным. Уверена, что после 
ремонта нижнего яруса ули-
ца особенно преобразится. 
На мой взгляд, она и раньше 
была доступной и красивой, 
но после ремонта наверня-
ка станет лучше. Еще улица 
Урицкого мне нравится. Там, 
правда, уже давно ремонт за-
кончили, но я по-прежнему 
радуюсь результату. Видно, 
что наш мэр работает и город 
с каждым годом становится 
красивее. Спасибо большое 
за это всем причастным!

Андрей, работник 
казначейства:
—  Я мало где бываю, 

но знаю, что очень красивый 
парк сделали в микрорайоне 
Солнечном. Был там до того, 
как началось строительство, 
и хотел бы посмотреть, что 
в итоге получилось. Мне 
рассказывали, что там по-
явились асфальтированные 
дорожки, фонари, спортив-
ная площадка. В ближайшее 
время обязательно съезжу 
и посмотрю. Город меняет-
ся в лучшую сторону, и это 
не может не радовать.

Татьяна, 
пенсионерка:
—  Как житель Синюши-

ной Горы могу отметить 
новую детскую площадку, 
которую в нашем микро-
районе сделали в прошлом 
году. Мои ребятишки там 
играют, и я уверенно хочу 
сказать, что она очень краси-
вая и удобная. Все местные 
жители рады ее появлению. 
Вообще, очень хорошо, что 
город преображается. И мне 
нравится, что проводят го-
лосование за объекты благо-
устройства. Раньше я жила 
в Иркутске II и голосовала 
за парк «Комсомольский». 
А сейчас радуюсь, что его на-
чали благоустраивать.

«ГОРОД МЕНЯЕТСЯ В ЛУЧШУЮ СТОРОНУ» 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вам какое место в городе кажется самым интересным после благоустройства?»

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ 
НА НИЖНЕЙ НАБЕРЕЖНОЙ

В рамках благоустройства здесь впервые в городе высадят 
крупномерные деревья в искусственные кадки

ВИркутске начался второй 
этап благоустройства 
Нижней набережной: 

работы идут на территории 
от обзорной площадки 
у пешеходного моста до реки 
Ушаковки. Рабочие уже 
демонтировали старую плитку, 
и пока нижний ярус выглядит как 
масштабная стройка. Но авторы 
проекта уверяют, что уже к осени 
это общественное пространство 
будет не узнать. Здесь появятся 
не только скамейки, качели 
и велосипедная дорожка, 
но и настоящие живые деревья! 
За тем, как идет преображение 
Нижней набережной, наблюдала 
репортерская группа «Иркутска».

Продолжение на стр. 14

В этом году 
мы продолжа-
ем масштабное 
благоустрой-
ство на Ниж-
ней набереж-
ной. Подрядная 
организация 
уже приступи-
ла к работам. 
Нижняя набережная — одно 
из любимых мест отдыха 
у иркутян и гостей города. 
Нам важно, чтобы ее облик 
был современным, чтобы 
она оставалась комфорт-
ной и безопасной. И особо 
хочу подчеркнуть, что бере-
говую линию мы бла-
гоустраиваем в 2022 
году, который объяв-
лен Годом Ангары.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Пока нижний ярус набережной выглядит так только на бумаге — в проекте 
архитекторов, но уже осенью вся эта красота воплотится в реальность. 
Перед тем как сажать тополя, строители сделают разработку грунта 
на глубину один метр и поставят в него трубу шириной полтора метра. 
Каждое дерево в итоге будет сидеть в оригинальной большой кадке. 
Вдоль набережной также поставят перголы с качелями, уличные фонари, 
скамейки и урны, появятся дорожки для занятий активными видами спорта 
и прогулок
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И СНОВА БУДЕТ САЛЮТ
В следующую субботу, 4 июня, — День города

Праздничная программа 
«Иркутск — город на Ан-
гаре» начнется в 10.00 

у памятника Александру III. 
Площадку откроет большая 
общегородская зарядка от фит-
нес-центров Иркутска, которая 
будет проходить с 10.00 до 12.00. 
С 12.00 до 14.00 состоится гала-
концерт «Танцующий город» 
в рамках фестиваля детского 
и юношеского творчества «Ве-
сенняя капель». После, с 14.00 
до 16.00, на сцене выступят твор-
ческие коллективы города.

В 16.00 откроются летний джазовый 
сезон и международный фестиваль 
«Джаз на Байкале». С 17.00 до 19.00 
пройдет традиционный вокальный кон-
курс «Голос моего города», организован-
ный радио «МСМ». Завершится праздник 
у памятника Александру III концертом 
иркутской музыкальной группы Pina 
Colada.
На острове Конном с 13.00 до 18.00 для 

юных иркутян планируется концертная 
программа «Сказки Ангары». Для детей 
проведут акцию в формате открытого 
микрофона, интерактивные игры, будут 
работать аниматоры и детская дискотека.
В рамках празднования 361-летия Ир-

кутска на острове Юность запланированы 
спортивные мероприятия: соревнования 
по паркуру, мастер-классы по капоэйра 
и стойке на руках, прыжки на батуте, ин-
терактив с устройством виртуальной ре-
альности и уроки игры на барабанах для 
всех желающих.
На улице Урицкого с 11.00 до 19.00 ир-

кутяне смогут посетить фестиваль моды, 
дизайна и образования в сфере одежды.
Главная сцена празднования Дня 

города будет установлена на площади 
Графа Сперанского. С 19.00 до 22.30 
городские творческие коллективы по-

радуют иркутян большим концертом «С 
днем рождения, Иркутск!». День города 
завершится в 22.30 праздничным фейер-
верком с музыкальным сопровождением 
на Нижней набережной.
Для удобства иркутян и гостей города 

работа общественного транспорта про-
длена до 00.00. С 17.00 будет закрыто дви-
жение на улицах Сухэ-Батора, Сурикова, 
а также вокруг сквера имени Кирова.
Кроме этого, праздничные меропри-

ятия ко Дню города запланированы 
во всех округах Иркутска.

Семен Прищепин

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

НОВАЯ ЖИЗНЬ «МАРАТА»
В здании бывшего кинотеатра на улице Рабочего 

Штаба будет культурно-досуговый центр

Напомним, что кинотеатр 
построен в 1937–1939 го-
дах, имеет охранный 

статус. Последние десятилетия 
здание не эксплуатировалось, 
находилось в частной собствен-
ности. В 2013 году объект вы-
куплен в муниципальную соб-
ственность. В настоящее время 
получено положительное экс-
пертное заключение по при-
способлению сооружения для 
создания на его базе культурно-
досугового центра.

По информации заместителя мэра — 
председателя комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
Иркутска Виталия Барышникова, при 
проектировании учитывалась историче-
ская специфика. При выполнении работ 
отремонтируют фасад здания, над вход-
ной группой восстановят утраченные 
композиционные скульптуры. Внутри 
планируют разместить библиотеку с от-
крытыми фондами и сектором электрон-
ной информации с бесплатным досту-
пом в интернет, помещения для занятий 
художественным творчеством, рукоде-
лием, музыкой, танцами, предусмотрен 
зал для проведения массовых меропри-

ятий, кабинеты для работы ветеранских 
и общественных организаций.
—  Основными инициаторами рекон-

струкции бывшего кинотеатра стали 
жители предместья. Силами городской 
администрации подготовлен проект, 
финансирование реализации которого 
будет осуществляться из областного 
и местного бюджетов. Всего предус-
мотрено около 198 млн рублей. Важно 
сохранить исторический облик здания, 
дать ему вторую жизнь. Наряду со стро-
ительным надзором работы будут кон-
тролировать представители обществен-
ности, — уточнил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.
По поручению мэра Иркутска Руслана 

Болотова также рассмотрят возможность 
благоустройства прилегающей террито-
рии, обустройство парковочных мест.
—  Культурно-досуговый центр, без-

условно, станет востребован, его давно 
ждали. Учитывая, что в данном районе 
Иркутска практически нет учреждений 
культуры, жители предместий Марата 
и Радищево всех возрастов смогут посе-
щать кружки и секции, проводить празд-
ники. Проектом предусмотрена доступ-
ность помещений для маломобильных 
граждан — запланировано обустройство 
лифта и пандусов, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Людмила Измайлова

Сколько бы лет ни прошло с момента окончания школы — хоть пять 
или тридцать пять — все равно помнишь этот момент в деталях. И ра-
дость, и надежду, и воодушевление от предстоящей впереди долгой 
и счастливой жизни. А когда в эти майские дни встречаешь на улицах 
города нарядных, свободных, счастливых выпускниц и выпускников 
— настроение улучшается!

БЕЛЫЙ БАНТ  
И АЛАЯ ЛЕНТА

В минувшую среду, 25 мая, Иркутск 
восхищался своими выпускниками

На торжественную линейку 
в школу № 47 в Солнечном 
в среду пришел мэр Иркутска 
Руслан Болотов. «Последний 
звонок» — самый волнующий 
и трогательный праздник. 
Он на многие годы останет-
ся в вашей памяти. Сегодня 
для всех наших выпускников 
открывается удивительный 
мир взрослой жизни — было 
заметно, что Руслан Нико-
лаевич и сам рад за теперь 
уже бывших школьников 
и с удовольствием пришел 
поздравить ребят. — Каждый 
из вас уникален, талантлив, 
и я уверен, вы добьетесь 
многого. Желаю вам успешно 
сдать экзамены! Достигайте 
свои цели и покоряйте новые 
вершины». 
В мероприятии также при-

няли участие председатель 

городской думы Евгений 
Стекачев, заместитель мэра — 
председатель комитета по со-
циальной политике и культуре 
администрации Иркутска Ви-
талий Барышников, исполня-
ющая обязанности начальника 
департамента образования ад-
министрации Иркутска Анжела 
Головко.
—  Хочу сказать спасибо своим 

учителям за знания, которые 
они дали. Школьные годы на-
долго запомнятся, надеюсь, 
что и дальше будем общаться 
с одноклассниками. Впереди эк-
замены, поэтому пока не думаю 
о каникулах. Надеюсь, хорошо 
их сдам и поступлю в универ-
ситет, — рассказал выпускник 
лингвистического класса Центра 
образования № 47 Егор Белей.
—  Мы вместе с классом жда-

ли последнего звонка и готови-
лись к этому празднику. Я бла-
годарна учителям и директору 
школы Надежде Геннадьевне 
Тютриной за то, что все наши 
инициативы всегда поддержи-
вали, учиться было в удоволь-
ствие, — поделилась выпускница 
математического класса Центра 
образования № 47 Виктория 
Стекачева. — Пока я еще точно 
не решила, куда пойду учиться 
дальше, но планирую подавать 
документы в несколько вузов.

Людмила Измйлова
Фото Дарьи Таракановой

В этом учебном году 
школы города окан-
чивают 4269 парней 

и девчонок. Впереди у них 
единые государственные 
экзамены (они начались 
26 мая и завершатся 2 июля). 
Но в день последнего звонка 
можно не думать о предсто-
ящем испытании и просто 
радоваться: впереди огром-
ная интересная жизнь.

Иркутску исполняется 361 год, и к этой 
дате разработан фирменный стиль для 
создания единого оформления улиц, 
витрин и общественных пространств. 
Основным элементом стала буква 
«И», которая состоит из графических 
блоков с изображением знаковых 
мест города. Объекты исторического 
наследия в букве «И» являются левым 
и правым берегами. Их объединяют 
плотина ГЭС и текущая из нее река 
Ангара — символ 2022 года
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Название мероприятия, которое состоялось в здании администрации 
Иркутска утром 26 мая, начиналось со скучного слова «отчет» 
и официально звучало так: «Отчет о деятельности мэра и администрации 

города в 2021 году». Мероприятие транслировалось в YouTube (канал 
«Администрация города Иркутска»), любой горожанин мог посмотреть видео 
и многие воспользовались такой возможностью. Потому что никакой это, 
конечно, не отчет или доклад, а скорее научно-популярная лекция с понятными 
фактами, цифрами, фото- и видеоаргументами. Лекция, способная захватить 
внимание любого иркутянина, потому что все прозвучавшие там слова, 
цифры или характеристики явлений касаются каждого. Будь то предмет 
иркутсковедение, меньше года назад по явившийся в наших школах; толщина 
асфальта на дорогах в семь сантиметров вместо прежних пяти; «большая 
вода 2021-го», которая принесла садоводствам и частному сектору урон 
подтоплениями… И тема лекции была более чем доступна — «Что сделано 
в Иркутске в прошлом году? Как поработала власть?». И лектор, полностью 
погруженный в материал, называл все вещи своими именами: что удалось 
сделать, а над чем еще работать и работать. В общем, именно так журналист 
«Иркутска» воспринял отчет мэра о работе администрации в прошлом, 
2021 году. Сегодня в номере — наиболее интересные и жизненно важные 
фрагменты «лекции от Руслана Болотова».

«В переломный для всей нашей страны мо-
мент президент озвучил причины, по которым 
Россия вынуждена была начать специальную во-
енную операцию. Честно и открыто признал, что 
«в новых реалиях потребуются глубокие струк-
турные изменения нашей экономики». Мы все 
с вами прекрасно понимаем, что в ближайшее 
время просто не будет. Но, на мой взгляд, наша 
страна, наш регион, наш Иркутск сейчас получи-
ли очень серьезный шанс на большие перемены. 
Важно им воспользоваться, развить сильную, 
конкурентоспособную экономику, создать со-
всем другой жизненный уровень».

СКОЛЬКО ДЕНЕГ У ГОРОДА?

В последние два 
года бюджет Ир-
кутска уверенно 
растет. Как по-
трачены деньги 
в 2021 году? 
Большая часть 
из 26 млрд 
265 млн рублей 
направлена 
на развитие 
образования 
— почти 50%. 
В сферу ЖКХ — 
20%, на дорож-
ное хозяйство 
— около 11%

«СТОЛЬКО НЕ СТРОИЛИ СО ВРЕМЕН СССР»

О ГЛАВНОЙ 
ПРОБЛЕМЕ 

УШЕДШЕГО ГОДА
«Подтопления 2021-го стали 

для всех нас настоящим испыта-
нием. Холодная затяжная весна, 
дождливое лето, антропогенный 
фактор (нарушено естествен-
ное водоотведение во многих 
садоводствах) привели к насто-
ящему бедствию. Нам пришлось 
дважды вводить режим чрезвы-
чайной ситуации в Ленинском 
и Правобережном округах. Си-
туация еще больше усугубилась, 
когда были увеличены сбросы 
воды через Ангару.

Все это время мы были на посто-
янной связи с жителями, следили 
за уровнем рек. На территориях 
работала спецтехника «ИркутскАв-
тодора», «Водоканала», «Спецав-
тохозяйства». Были задействованы 
силы МКУ «Безопасный город». 
Мы оперативно восстановили не-
сколько километров водоотводных 
каналов, прочистили трубопрово-
ды, откачали воду. Соорудили за-
щитную насыпь вдоль берега, кото-
рая сдержала напор поднявшейся 
воды. Вместе с гидрологами и ги-
дрогеологами разработали меры, 
чтобы понизить уровень воды, 
и благодаря этому предотвратили 
подтопление большей площади. 
Пострадавшим жителям (598 чело-
век) выплатили компенсации (все-
го около 13 миллионов рублей).

Так будет выглядеть школа № 75 на улице Багратиона. Восемь трех-
этажных блоков позволят разместить 51 класс (!) в одну (!) смену. 
И это не единственное достоинство будущей школы в Юбилейном: 
кабинеты учебного и производственного обучения, универсальный 
спортивный и зрительный залы, актовый зал-форум, бассейн, библи-
отека, читальный зал, дополнительные помещения для факультатив-
ных занятий, группа продленного дня, медицинский блок, столовая с 
пищеблоком на полном цикле приготовления пищи

«Впервые за долгое время выходим на уро-
вень советских показателей. Для сравнения: 
в 1960-е годы, когда был одобрен генераль-
ный план реконструкции и застройки Ир-
кутска, за семилетку должны были создать 
12 600 мест в образовательных учреждениях. 
Мы планируем сделать так, чтобы через три 
года в новые современные школы пошли 
учиться более семи тысяч детей. Сегодня 
у нас в работе сразу 14 школ и детских садов».

 9 Детский сад на 220 мест в мкр. Лесном;
 9 Учебный блок на 500 мест школы № 14;
 9 Учебный блок на 200 мест школы № 75;
 9 Новая школа на 1275 мест на ул. Багра-
тиона;

 9 Учебный блок на 500 мест школы № 53;
 9 Учебный блок на 500 мест школы № 57;
 9 Детский сад на 220 мест в мкр. 6 Ново-
Ленино.

ВМЕСТЕ С ДЕПУТАТАМИ
«В 2021 году совместно с депутатами приняли реше-

ние: выделили на каждый избирательный округ по 10 
миллионов рублей. На эти деньги благоустраивали 
территории, устанавливали детские и спортивные пло-
щадки, проводили ремонт в школах и детских садах, 
восстанавливали дорожное покрытие. Все эти работы 
проводили исключительно по пожеланиям горожан. 
Хочу сказать спасибо вам, уважаемые депутаты. Совмест-
но нам удалось выстроить слаженную работу, наладить 
эффективное взаимодействие. Да, порой бывают споры. 
Но при этом всегда идет конструктивный диалог. Это по-
зволяет оперативно решать запросы горожан».

НОВЫЙ ПРЕДМЕТ — 
ИРКУТСКОВЕДЕНИЕ

«Знаете, был крайне удивлен: современные 
школьники знают, кто такой Илон Маск, но не мо-
гут ответить, чем знаменит наш прославленный 
полководец Афанасий Павлантьевич Белобородов. 
Известная фраза великого российского ученого 
Михаила Васильевича Ломоносова «Народ, не зна-
ющий своего прошлого, не имеет будущего» — как 
раз про это. Сегодня вопросы патриотического 
воспитания важны как никогда. Именно этим ру-
ководствовался, когда поручил проработать вопрос 
о создании нового предмета в школах. С сентября 
2021 года ученики с 1-го по 10-й класс изучают 
иркутсковедение. Над концепцией его создания ра-
ботали профессора иркутских вузов, наши учителя, 
историки. Также приглашают людей, которые мо-
гут поделиться своими знаниями об Иркутске».

В 2021 году в рамках федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» комплексно благоустрои-
ли 54 двора и 17 общественных пространств.

Свердловский округ в этом году стал одним из лидеров 
по количеству благоустроенных территорий: Парк инициа-
тивной молодежи, скверы на развилке дорог в микрорайоне 
Первомайском и на бульваре Рябикова, дендропарк и север-
ная часть Академгородка.

В Октябрьском округе одним из самых масштабных 
проектов стал Семейный парк в микрорайоне Солнечном:  
он сделан в экостиле.

По-настоящему знаковым событием для Правобе-
режного округа стало открытие сквера «Поздороваться 
с Чеховым».

В рамках приоритетного проекта в Ленинском округе 
привели в порядок пять общественных территорий.

О ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯХ 
И СОХРАНЕНИИ РАБОЧИХ МЕСТ

«Прошедший год оказался почти таким же тяжелым 
для бизнеса, как и 2020-й. Пандемия снова ограничивала 
работу, продолжались сбои в поставках, добавился рост цен 
на сырье. Мы продолжили оказывать им помощь — фи-
нансовую, имущественную, консультативную, информаци-
онную. В 2021 году выделили на это 7 миллионов рублей 
(помощь получили 28 предпринимателей). Да, это не такие 
большие цифры, какие хотелось бы… Возможности город-
ской казны не безграничны. Но даже эти принятые меры 
в будущем позволят сохранить более семисот рабочих мест, 
что привлечет порядка 124 миллионов рублей в виде нало-
гов и страховых взносов в бюджеты различных уровней.

Сегодня, когда против нашей страны ведется настоя-
щая экономическая война, малый и средний бизнес вновь 
оказался под угрозой. Однако хочу заверить: никто со сво-
ими проблемами наедине не останется. Это сложная ра-
бота, но решения будем находить. К тому же кризис — это 
окно возможностей. Он далеко не первый, и понимание, 
как действовать, уже есть».

О НАШИХ С ВАМИ ДОРОГАХ 
«2021-й стал поворотным для 

дорожной сферы Иркутска.
Впервые за многие годы мы 

изменили подход к определению 
подрядных организаций: лик-
видировали схему картельных 
сговоров. И как результат — по-
лучили существенную эконо-
мию на конкурсах и аукционах. 
Благодаря этому отремонти-
ровали часть улицы Баррикад, 
которая стояла в планах только 
на 2024 год.

По моему поручению провели 
анализ технического состояния 
дорог, которые ремонтирова-
ли в Иркутске с 2017 по 2020 
годы. Тогда верхний и вырав-
нивающий слои асфальта были 
по 5 см. В 2021 году эти параме-
тры пересмотрели — толщину 
выравнивающего слоя увеличили 
до семи сантиметров.

Кроме этого, теперь исполь-
зуем более прочный щебеночно-
мастичный асфальтобетон. Тип 
ЩМА давно применяется на фе-

деральных трассах и в городах-
миллионниках. Иркутским доро-
гам он точно пойдет на пользу.

Наладили в прошлом году 
работу по гарантийным обяза-
тельствам. В бюджет наконец-то 
начали возвращаться средства, 
взысканные с недобросовестных 

дорожников. Здесь справедливо-
сти ради хочу отметить, что наре-
каний к подрядчикам становится 
меньше. Если в 2020 году было 
выявлено почти полторы тысячи 
нарушений, то в 2021-м — 605 за-
мечаний. Подрядчики устранили 
из них более пятисот».

«БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ»
«В прошлом году на экраны вышел фильм 

«Иркутские песни о главном» — подарок жите-
лям к Новому году. И там были вещи, понятные 
только иркутянам. Так, например, на вопрос 
«А вы видели что-нибудь странное?» главная 
героиня тут же ответила: «Видела! Два ледовых 
дворца рядом!»

В этом году ждите продолжения шутки. По-
тому что рядом — в микрорайоне Университет-
ском — мы строим еще один крытый трениро-
вочный каток с искусственным льдом!

Ну а если серьезно, то этому есть объяснение. 
Ледовые дворцы изначально были ориенти-

рованы на спортивные, культурно-зрелищные 
и выставочные мероприятия. А муниципальный 
каток даст иркутским ребятам возможность бес-
платно заниматься хоккеем с мячом и фигурным 
катанием. Кроме того, в феврале 2021 года мы 
открыли физкультурно-оздоровительный ком-
плекс на Баумана. А сейчас начали проектирова-
ние еще четырех спортивных объектов: крытого 
тренировочного катка на улице Ленской, ФОКов 
с универсальным спортивным залом в микро-
районах Лесном и Топкинском, физкультурно-
оздоровительного комплекса с плавательным 
бассейном в микрорайоне Зеленом.

«Дорожные работы неизбежно 
сопровождаются недоволь-
ствами со стороны иркутян. 
Но я никогда не ухожу от прямо-
го разговора с людьми. Простой 
пример — капитальный ремонт 
путепровода на Джамбула в про-
шлом году. Откладывать работы 
уже было нельзя, и движение 
пришлось перекрыть на долгий 
срок. Кто только не вспоминал 
всю администрацию, дорожни-
ков «добрым» словом! Однако 
благодаря планомерной работе 
— с жителями, с подрядчиками 
— ситуацию стабилизировали»

«Поддерживаем нашу молодежь, помогаем встать на ноги: 
выплачиваем подъемные начинающим медикам, педагогам, 
работникам культуры и спорта. Молодым медикам 
компенсируем расходы за аренду квартир. В прошлом году 
при поддержке депутатов увеличили размер выплат с 5 
до 15 тысяч рублей. Также приняли решение, что подобную 
помощь будем оказывать и начинающим педагогам. В мае 
этого года уже начали от них прием документов»

«В 2021-м на конкурсе «Учитель года» я пообещал, что 
в этом году лучший педагог Иркутска получит квартиру. 
И свое обещание сдержал. На подведении итогов конкурса 
в 2022-м победителю — учителю информатики лицея ИГУ 
Максиму Лавлинскому — вручил ключи от квартиры в ново-
стройке. Кстати говоря, наш педагог выиграл и областной 
этап конкурса! Теперь он будет представлять Иркутск и ре-
гион на всероссийском уровне».

Подготовил Илья Спирин 
Иллюстрации admirk.ru

О ТОМ, КАК ВИЗУАЛЬНО  
МЕНЯЕТСЯ ГОРОД

КАК ВЛАСТЬ ИРКУТСКА       РАБОТАЛА В 2021 ГОДУ?  
          На этот вопрос в минувший четверг                отвечал мэр нашего города Руслан Болотов

БОЛЬШЕ МИЛЛИАРДА 
НА ПОМОЩЬ ЛЮДЯМ

«В 2021 году на различную социальную под-
держку было направлено более одного миллиарда 
шестисот миллионов рублей. Адресные выплаты, 
различного рода помощь получили более ста двад-
цати тысяч иркутян. Мы обеспечивали граждан 
бесплатными лекарствами, оплачивали лечение, 
проезд на транспорте, в том числе и на садоводче-
ских маршрутах, компенсировали оплату жилья 
и коммунальных услуг. Почти 51 тысяча иркутских 
школьников ежедневно получают бесплатное го-
рячее питание — а это больше половины учени-
ков. Дети могут по-разному учиться — это зависит 
не от нас. Но вот чтобы они одинаково хорошо пи-
тались — наша прямая задача. И мы ее решаем».

41 530 человек — льготный проезд 
на транспорте

8983 человека — бесплатные лекарства

50 780 школьников — бесплатное горя-
чее питание

951 человек — выплаты на лечение

12 578 — субсидии на оплату жилья 
и коммунальных услуг

Проектируются школы: 
 9 на ул. Мелентьева на 825 мест;
 9 в мкр. «Союз» на 1225 мест;
 9 на ул. Норильской на пересечении  
с ул. Розы Люксембург на 1150 
мест;

 9 на ул. Ярославского на 1550 мест;
 9 на ул. Советской (на территории 
бывшего ИВВАИУ) на 1550 мест;

 9 В мкр. Лисиха более чем на 1500 
мест. 

Проектируются детские сады: 
 9 в мкр. «Союз» на 160 мест; 
 9 в мкр. Нижняя Лисиха на 150 мест;
 9 на ул. Костычева на 110 мест;
 9 на ул. Култукской на 110 мест;
 9 на территории бывшего ИВВАИУ  
на 280 мест.
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Председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев:

—  От отчета мэра у меня 
остались самые пози-
тивные впечатления, 
потому что это общий 
результат большой ко-
мандной работы, кото-
рую провели в 2021 году 

сотрудники городской 
администрации и депутаты 

думы Иркутска. Мы научились 
не делить обязанности, а совместно 
решать проблемы, планировать 
и реализовывать эти планы. Одним 
из главных показателей я считаю 
рост доходов муниципального 
бюджета на двадцать процентов. 
За тринадцать лет моей работы 
депутатом такой значительный 
рост доходов произошел впервые. 
Это стало возможным в том числе 
и благодаря поддержке со стороны 
губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева. Душа радуется, 
когда видишь в городе новые скве-
ры, парки, школы, детские сады. 
Сейчас у нас очень высокие темпы 
развития даже на российском уров-
не, а по некоторым показателям 
мы приблизились к европейским 
стандартам. Но работы предсто-
ит еще очень много, есть к чему 
стремиться, и хотелось бы, чтобы 
планка результатов через год была 
еще выше.

Президент Союза 
строителей Иркутской 
области Юрий Шкуропат:

—  В своем отчете мэр 
подчеркнул, что стро-
ительство является 
трендом социально-
экономического раз-
вития Иркутска. Осо-
бое внимание Руслан 

Николаевич уделил про-
блеме ветхого и аварийного 

жилья, которое, конечно, надо 
убирать с территории областного 
центра. Я считаю, что вместо та-
ких домов надо строить дефицит-
ные для города объекты: спортив-
ные, медицинские, культурные, 
образовательные. А жилищное 
строительство будет развивать-
ся на территориях, по которым 
пройдут тепловые лучи. Также 
массовую жилую застройку можно 
проводить по периметру города. 
При этом развитие микрорайо-
нов должно быть комплексным 
и спланировано таким образом, 
чтобы при возведении жилых до-
мов не было отставаний по тем-
пам строительства соцобъектов. 
Комплексным должен быть под-
ход и к благоустройству и озеле-
нению Иркутска. Не просто засе-
ять газон, точечно посадить цветы 
в клумбы, а создавать современ-
ные комфортные зоны отдыха, 
парки, где будет хорошо и детям, 
и взрослым.

Елена Машкова 
Фото из архива редакции

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников:

—  Очень часто мы слы-
шим, что на гербах 
Иркутской области 
и Иркутска бабры 
смотрят в разные 
стороны. На самом 
деле они смотрят 
навстречу друг другу, 

и 2021 год это подтвер-
дил, демонстрируя сближение 

и эффективное взаимодействие муници-
пальной и региональной власти. Это был 
сложный год, но даже в условиях необходи-
мости экономии бюджетных средств город 
развивался, и результаты этого развития 
очень отрадно видеть. Депутаты региональ-
ного парламента настроены на дальнейшее 
сотрудничество, поддержку, в том числе 
и в вопросах исполнения городом полно-
мочий административного центра, с привле-
чением дополнительного финансирования 
из федерального и областного бюджетов. 
Скоро у Иркутска появится еще один по-
вод для гордости. По инициативе депутатов 
областного парламента в план реализации 
стратегии социально-экономического разви-
тия региона включен проект по строитель-
ству водовода от Байкала до Иркутска. Это 
позволит обеспечить жителей чистой каче-
ственной питьевой водой. Наш родной город 
этого заслуживает.

Трижды мэр Иркутска, 
заслуженный строитель РФ 
Владимир Якубовский:

—  Я очень внимательно на-
блюдаю за тем, что про-
исходит в Иркутске. По-
следние десять лет город 
практически выживал. 
Сейчас городские 
власти отдают при-
оритет тем направле-

ниям, которые дадут 
Иркутску возможность 

развиваться. Это в первую очередь стро-
ительство очистных сооружений, которое 
повлечет за собой появление новых жилых 
микрорайонов. Очень радует, что город 
стал заходить во дворы с проектами благо-
устройства территорий. Такие совместные 
инициативы жителей и власти вносят ожив-
ление в городскую среду, положительно ска-
зываются на его развитии. Люди видят, что 
о них заботятся, и меняют свое отношение 
к власти в лучшую сторону, что очень важно, 
особенно в наше время.
Директор школы № 33  
Александра Третьякова:

—  Мы видим реальную под-
держку образования со сто-
роны администрации 
Иркутска и лично мэра 
города. Огромное внима-
ние уделяется питанию 
в школьных столовых. 
Организацию и качество 

школьного питания глава 
Иркутска держит на личном контроле. Боль-
шое внимание уделяется педагогам — это 
и материальная поддержка молодых педаго-
гов, и укрепление статуса учителя. Огромная 
работа ведется по созданию комфортных 
условий для обучения детей и для работы 
учителей. Надеемся, что и в 2022 году объ-
емы поддержки образования будут только 
нарастать.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

—  Скандинавские мелодии, — 
объясняет хозяин драккара Вла-
димир Томилов. — Теперь слушаю 
только старинную скандинавскую 
музыку, она помогает погрузить-
ся в мой мир. Ведь быт викингов 
и все, что с ними связано, не про-
сто хобби, это и есть моя жизнь.
Владимир со своей фирменной 

бородой и правда напоминает су-
рового викинга. Не хватает только 
амуниции, которая пока лежит 
дома: кольчуги, мечей, щитов, 
топоров. Сейчас на нем самая 
обычная одежда, а в руках вместо 
топора он держит болгарку — ею 
счищает с бортов «Ворона» (так 
назвали драккар. — Прим. авт.) 
старую смолу.
—  В целом корабль перезимовал 

хорошо, — рассказывает Влади-
мир. — Я еще осенью пропитал 
его антигрибковым составом, 
а после каждого снегопада ездил 
снег вычерпывать. Дерево требует 
тщательного ухода. Это железо 
ободрал болгаркой — и никаких 
проблем. А здесь могут и грибок, 
и плесень появиться. Надо посто-
янно следить.
Готовиться к новому сезону ир-

кутский викинг начал примерно 
месяц назад. Корабль необходи-
мо было просмолить — целиком 
от носа до кормы. Палубу и все, что 
внутри, пропитать огне упорным 
составом. После вернуть на место 
весла — и можно отправляться 
в поход.
—  Но это только на словах так 

просто, — продолжает Владимир. 
— На самом деле работа очень 

трудоемкая, а рук не хватает. Сей-
час мне два человека помогают 
по мере возможностей, а была бы 
команда — было бы веселее.
Вообще, драккар вмещает более 

тридцати человек, но ему нужна 
и основная команда на весла — все-
го двенадцать гребцов. В прошлом 
году, когда корабль только появил-
ся в Иркутске, нашлось немало же-
лающих попробовать себя в сред-
невековом мореплавании. Однако 
не все оказались готовы к тяжело-
му труду, да еще и сопряженному 
с опасностью. И количество людей 
резко сократилось.
—  Вот представьте, идет волна 

метровая, — вспоминает Влади-
мир. — Не успеваю развернуться 
к ней носом, и она бьет в борт. Мы 
как поплавок — туда-сюда кача-
емся, а ведь это одно из первых 
испытаний, я еще сам не знаю, 
на что способен корабль и как 
с ним справляться! Кричу парням 
— надевайте жилеты (жилетами 
обязательно должен быть уком-
плектован каждый корабль — это 
требование ГИМС. — Прим. авт.), 
а они отмахиваются. Хотя окажись 
мы посреди водохранилища в воде, 
без помощи через 10–15 минут все 
пойдем на дно. Судорогой сведет 
мышцы в ледяной воде — и все!
Вот и выходит, что далеко 

не каждому под силу обуздать 
стихию: порывы ветра, бешеные 
шквалы, шторма — на воде всякое 
бывает. И это не считая самых раз-
ных происшествий в пути: то руль 

«НЕ ПРОСТО ХОББИ, 
А ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ»

Иркутянин, в прошлом году построивший 
средневековый скандинавский корабль, мечтает 

основать деревню викингов

«НАШ ГОРОД ЭТОГО 
ЗАСЛУЖИВАЕТ»

После отчета мэра Иркутска Руслана 
Болотова мы обсудили услышанное с людьми, 

чье мнение считаем особенно важным

Навигация на Иркутском водохранилище уже от-
крылась — и на причале в заливе поселка Моло-
дежного многолюдно: владельцы яхт, катеров 

и лодок вовсю готовятся к спуску на воду. Гостей встреча-
ет шум электрических граверов, фрезеров и сварочных 
аппаратов — так латают современные корабли. И неожи-
данно среди них — средневековый деревянный драккар 
(корабль викингов. — Прим. авт.). Даже без щитов и весел 
по бортам и без паруса на ветру он выглядит внушитель-
но и эпично. А стоит подойти ближе, как все окружающие 
звуки словно затихают — и слышны этнические музы-
кальные инструменты внутри корабля.

Как и древние скандинавы, Владимир Томилов считает свой драккар 
живым созданием — столько души в него вложено при постройке! 
А чтобы одушевить свое судно, изобретатель разместил на носу голову 
ворона и дал кораблю соответствующее имя — «Ворон». Зимой Влади-
мир сделал для него новое украшение из фанеры. На этот раз фигура 
получилась больше и с более выразительным профилем, ее покрасят и 
установят на нос корабля перед самым отплытием

Продолжение на стр. 10
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—  По традиции перед началом 
мы проводим перекличку, но се-
годня такое количество участ-
ников, что провести ее было не-
возможно. Акцию поддержали 
около ста организаций, у каждой 
от 10 до 120 человек в команде. 
К нам присоединилось более 500 

добровольцев не только из Ир-
кутска, но и из соседних городов. От-

дельная благодарность всем, кто подготавливал 
саженцы, — сказала директор благотворитель-
ного фонда «Подари Планете Жизнь» Наталья 
Еремеева.
После зажигательных игр и короткого ин-

структажа волонтеры отправились сажать сосны. 
Настроение у всех было праздничное. А много-
численные исследования биологов утверждают, 
что именно от состояния человека зависит, как 
будет расти дерево. Если это так, то субботние со-
сны просто обязаны вырасти как минимум в де-
сятиметровых красавиц.
—  Сегодня рекордное количество участников 

— более 2500 человек. Здорово, что так много 
иркутян, а также общественных и коммерческих 
организаций присоединились к акции. Многие 
уже одиннадцатый раз принимают в ней участие, 
— отметил вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружни-
ков. — Наша общая задача — сохранить город-
ские леса и приумножить их, в том числе за счет 
посадки новых деревьев. Я уже как-то замечал: 
сколько бы мы ни чистили и ни благоустраивали 
Иркутск, лучше всего его украшают зеленые на-
саждения. Это особенно видно сейчас, весной, 
когда все вокруг расцветает.
Акции, к слову, предшествовала серьезная 

подготовка. Накануне большую работу провели 
110 волонтеров благотворительного фонда. Они 
весь день, который выдался очень жарким, вы-
капывали саженцы под линией электропередачи 
на Плишкинском тракте. Вся растительность 
здесь подлежит обязательной вырубке по дей-
ствующим правилам противопожарной безопас-
ности, а благодаря акции эти маленькие деревца, 
которым от трех до пяти лет, не погибнут, а будут 
зеленеть в городском лесу на берегу Ершовского 
залива.
Кстати, территорию для акции выбрали не слу-

чайно. 2022 год по предложению мэра Руслана 
Болотова объявлен Годом Ангары — соответ-
ственно и озеленять решили берег вдоль водоема. 
Особо охраняемая природная территория мест-
ного значения «Водоохранная зона Ершовского 
водозабора» является средой обитания многих 
млекопитающих, птиц, растений. Десять из них 
включены в Красные книги России и Иркутской 
области, и им необходимы комфортные условия. 
Ну и опережая возможный вопрос скептиков 
— зачем сажать лес в лесу, сразу ответим: специ-

алисты департамента городской среды админи-
страции Иркутска выявляли, какой лес нуждается 
в восстановлении, и для этого проводили лесопа-
тологический анализ.
С акции «Посади дерево — подари планете 

жизнь» в Иркутске стартуют традиционные ве-
сенние посадки деревьев. Впереди еще две с по-
ловиной недели высадки крупномеров на обще-
ственных территориях, вдоль автомагистралей. 
Посадят около 2300 саженцев рябины, сирени, 
клена Гиннала, серебристых тополей — тех куль-
тур, которые, во-первых, хорошо приживают-
ся, и во-вторых, удачно дополняют городской 
пейзаж.

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

УВЕЛИЧИЛИ ЛЕГКИЕ ГОРОДА
Пять тысяч саженцев посадили за один день на берегу Ершовского залива 

Утром в субботу, 21 мая, на парковке 
пикник-парка Якоби яблоку негде 
было упасть: более 2500 человек 

в спортивной одежде с ведрами, лопатами 
и прекрасным настроением приехали 
на берег Ершовского залива. Все они 
участвовали в ежегодной общегородской 
акции «Посади дерево — подари планете 
жизнь».

ЧТО ЗА АКЦИЯ?
Общегородская акция «Посади дерево — подари планете жизнь» прошла в Ир-

кутске в одиннадцатый раз. Проводит ее благотворительный фонд «Подари Пла-
нете Жизнь» совместно с мэрией. За десять лет на территории городских лесов 
высажено 26 850 деревьев — в Кайской роще, на особо охраняемой территории 
«Синюшина гора», в Ушаковском лесу и Кайском бору. Самое главное, что 80–
90% деревьев, посаженных волонтерами, прижились. Первые саженцы сегодня 
уже стали двухметровыми деревьями. Всего с 2012 года в акции приняло участие 
более девяти тысяч человек.

Вице-мэр Иркутска 
Дмитрий Ружни-
ков и заместитель 
председателя 
комитета городско-
го обустройства — 
начальник депар-
тамента городской 
среды Марина Ше-
вела, конечно же, 
не остались в сто-
роне — сразу 
взялись за лопаты 
и ведра. Вместе они 
посадили семь со-
сен. Хотели больше, 
да не вышло — все 
саженцы быстро 
разобрали, каждо-
му хотелось помочь 
природе

Глава Свердловского округа Антон Медко и де-
путат думы Иркутска Ольга Клевцова дружно 
взялись высаживать сосенки. У них так ловко 
получалось, что кто-то даже пошутил: «Осталось 
только дом построить и сына родить». Но Антон 
Алексеевич и Ольга Владимировна даже бровью 
не повели — ничто не могло их отвлечь от высо-
кой экологической миссии

Слева, на стремянке, в бейсболке и джинсах — 
вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников: вместе с 
сотрудником комитета городского обустройства 
крепят скворечники на деревья. «Дмитрий Оле-
гович, вы там поаккуратнее! Город рискует своим 
вице-мэром», — комментируют коллеги, отвлека-
ясь от посадки сосен. «Нет таких высот, которые 
с успехом не взяла бы городская власть Иркутска», 
— отшучивается Дмитрий Ружников

«В первый раз мы приняли участие в подобной 
акции, когда дочери Еве было четыре года, — 
рассказала волонтер Екатерина Кулик. — С тех 
пор каждый год ездим всей семьей вместе 
с собакой Улой. Только сегодня наш папа не смог 
— работает. Так как живем мы неподалеку, будем 
следить, как растут наши сосенки»

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПЕРЕВОЗЯТ ГОРОД
14 миллионов 600 тысяч пассажиров воспользовалось в прошлом, 2021 году услугами 

водителей трамваев МУП «Иркутскгортранс»

Пожалуй, раньше всех в Иркутске начинают работать во-
дители трамваев — в 5.20 на линию выходят первые ва-
гоны. А смена начинается еще раньше, к этому времени 

сотрудники МУП «Иркутскгортранс» уже проходят медицинское 
обследование, обязательный инструктаж и готовы развозить 
по городу иркутян. Сейчас на предприятии трудится 115 водителей 
трамваев, 90 процентов коллектива — женщины. Репортерская 
группа «Иркутска» познакомилась с этими людьми. Кстати, все 
они признались, что самые приятные часы в их работе — именно 
утренние, когда город просыпается, а пассажиры самые улыбчи-
вые и доброжелательные.

ИРКУТСКИЙ ТРАМВАЙ В ЦИФРАХ
За 2021 год в трамваях Иркутска перевезли 14 миллио-

нов 600 тысяч пассажиров. В будние дни на линию выхо-
дит 44 вагона, в выходные — 38.
Сейчас в «Иркутскгортрансе» на ходу 70 вагонов че-

тырех моделей: 605-я (1987–1989 годов выпуска), 608-я 
(1992–1994 годов выпуска), 619-я модель — выпущена 
в двухтысячных годах и самая современная в депо на се-
годняшний день модель 619 А 2008 года выпуска, в ней 
синхронный двигатель и электронная система привода.

Василий Туманов, водитель третьего класса
Василий стал водителем трамвая почти 

случайно: он работал в трампарке в Улан-
Удэ электромонтером, но наставники, ко-
торые занимаются обучением курсантов, 
практически при каждой встрече пред-
лагали ему освоить новую профессию — 
очевидно, видели в парне большой потен-
циал. И однажды практически под руки 
привели в класс. Василий прошел обуче-
ние, а когда сел в кабину водителя, понял 
— это его. Четыре года назад он с семьей 
— женой Татьяной и тогда единственным 
сыном Димой — переехал в Иркутск, по-
ближе к родственникам, колебаний, куда 
идти на работу, не было: только водите-
лем трамвая!

— Мне очень нравится, что вся жизнь 
проходит в постоянном движении. У боль-
шинства людей, как мне кажется, рутин-
ная действительность — каждый день 
приходится сидеть на работе, на одном 

месте. А у меня картина за окном постоянно меняется, всю смену вижу новые 
лица, и мне это по душе, заряжает энергией.

В семье Василия любимый вид транспорта — трамвай. Дочка Яна, которой 
сейчас два года, как только видит вагон, всегда радостно машет, даже если папа 
идет рядом. А 15 мая У Василия и Татьяны Тумановых произошло радостное со-
бытие — родился сын Артем.

Светлана Семинидова, 
водитель-инструктор

Каждый день в пять утра водите-
ли трамваев проходят инструктаж, его 
по очереди проводят наставники и во-
дители-инструкторы, которых на пред-
приятии четверо. Они также проверяют 
техническую готовность вагонов.

— В 1996 я году попала на предпри-
ятие, приехала из Железногорска-Илим-
ского. Кстати, по первому образованию 
— бухгалтер, по этой специальности окон-
чила вуз. Но хотелось работать с людь-
ми, так и пришла в «Иркутскгортранс», 
— вспоминает Светлана Николаевна. 
— Уже восемь лет на должности водите-
ля-инструктора. Темы для ежедневного 
инструктажа бывают разными, иногда 

разбираем случаи с ДТП, объясняем ситуацию в целом, что нужно было сделать 
водителю, чтобы аварии не произошло. С начала пандемии коронавируса про-
веряем, чтобы все водители были в масках, обязательно наличие в вагоне дез-
раствора для обработки поручней. Перед выходом на линию проводятся уборка 
и санитарная обработка, это делают уборщики, есть такая штатная должность 
на предприятии. В процессе рабочего дня на конечных остановках санобработ-
кой занимается кондуктор.

Ольга Бондюгина, наставник, водитель первого 
класса

В Иркутске действует семь марш-
рутов трамваев: № 1, 2, 3, 4, 4А, 6, 7. 
Каждый водитель должен в совер-
шенстве знать любой из них. Только 
что окончивших курсы обычно от-
правляют на маршрут № 4, его за от-
носительную легкость на предпри-
ятии называют инкубатором — весь 
путь проходит по равнине без уклона.

Водитель первого класса Ольга 
Бондюгина в «Иркутскгортрансе» 
с 1978 года. Она рассказала, что 
на предприятии очень развита вза-
имопомощь, ее карьера тому живой 
пример. Руководство решило исполь-

зовать ее опыт при обучении молодежи, но для этого ей и самой пришлось 
пойти учиться — в 57 лет по направлению предприятия она окончила Иркут-
ский техникум автомобильного транспорта. И с тех пор работает в качестве 
наставника.

— На маршруте № 4 новички обкатываются год, а потом их уже выпу-
скают по всему городу, — объясняет Ольга Геннадьевна. — Самый сложный, 
самый протяженный и при этом мой самый любимый — маршрут № 1. 
Там есть спуск, особенно на нем тяжело маневрировать осенью, когда из-
за влажности снижается сцепление колеса с рельсом, вагон может тащить, 
и нужно уметь маневрировать. Туда ставят только опытных водителей.

Олег Лаповок, заместитель директора  
МУП «Иркутскгортранс»

— Сейчас на линии у нас работает 115 
водителей трамваев при штатном рас-
писании в 145. Людей не хватает, пото-
му что работа это трудная, — отмечает 
Олег Игоревич. — Водителю трамвая 
сложнее, чем, например, водителю ав-
тобуса, потому что ему нужно следить 
не только за дорогой, но и за контакт-
ной сетью. Здесь рельсы, график, прак-
тически всю смену человек на линии. 
И встать нужно в четыре утра, и так 
каждый день. Плюс случается нерво-
трепка с пассажирами… И эмоциональ-
ная тревога во время движения в потоке 
автомобилей, которых с каждым годом 
все больше. Если водитель трамвая 
работает во вторую смену, то домой 
он приходит в половине второго ночи. 
Сегодня средняя начисленная заработ-
ная плата на предприятии составляет 
37,7 тысячи рублей, можно заработать 
и больше.

Татьяна Клюсова, водитель-инструктор

Профессию водителя трамвая 
можно получить на полугодовых кур-
сах — на предприятии есть учебный 
комбинат с лицензией на обучение. 
Курсы проходят два-три раза в год. 
В «Иркутскгортрансе» учатся не толь-
ко жители областного центра — при-
езжают и из Ангарска, Усолья-Сибир-
ского, Усть-Илимска, Свирска и даже 
из других регионов. Многие, особенно 
молодые люди, после получения ди-
плома и практики уезжают в другие 
регионы, например, в Москву и Санкт-
Петербург: водители трамваев посто-
янно требуются практически в каждом 
крупном городе России, так что это 
одна из востребованных профессий. 
Еще один существенный плюс: после 

15 лет стажа для женщины и 20 лет 
для мужчины водитель трамвая полу-
чает право выйти на пенсию на пять 
лет раньше.

— Обучаем водителей, сначала по-
сле теории они проходят стажировку 
140 часов, потом сдают вождение, вся 
ответственность за их действия в этот 
период лежит на нас: у студентов же 
нет водительского удостоверения. 
Мы их учим не только водить трам-
ваи, но и в случае поломки во время 
движения как за десять минут найти, 
допустим, неисправность и по возмож-
ности ее устранить. Не должно быть 
такого, что сломался вагон — и во-
дитель сидит и ждет помощи, — рас-
сказывает Татьяна Васильевна. — По-
сле получения диплома и сдачи всех 
экзаменов сначала на предприятии, 
а затем в ГИБДД всем, кто прошел 
обучение, присваивается статус во-
дителя третьего класса, его отправля-
ют на практику уже с пассажирами, 
на время стажировки к новичку 
прикрепляют опытного водителя-на-
ставника. Затем мы с ними для под-
страховки ездим три дня, и только 
после этого наши новички выходят 
на линию. Контингент на обучение 
приходит самый разный, в последнем 
потоке была даже офицер полиции, 
которая вышла на пенсию и решила 
получить новую профессию.

Татьяна Каменева,  
водитель первого класса

Татьяна Анатольевна ра-
ботает в «Иркутскгортрансе» 
уже семь лет. До этого была 
частным предпринимателем, 
держала продуктовый пави-
льон, но законы менялись, 
и в какой-то момент это 
стало нерентабельным. Со-
вершенно случайно в пави-
льон зашла покупательница 
и рассказала, что как раз 
сейчас идет набор на курсы 
водителей трамваев. Татья-
на решила пойти и о своем 
решении до сих пор ни разу 
не пожалела.

— Встаю в 3.30, в 4.30 
дежурный автобус меня забирает (он собирает работников 
по всему городу начиная с 3.30 в Ново-Ленино). Мы рабо-
таем три дня, а потом два выходных. Первая смена — с утра 
и до 15.00–16.00, в зависимости от графика, второй день 
— с утра и до полуночи, и третий день — во вторую смену 
с 14.00 до полуночи. Домой после вечерней смены води-
телей и кондукторов также развозит дежурный автобус, 
— рассказывает Татьяна. — Вообще, утро для меня самое 
лучшее время рабочего дня, когда ты выезжаешь в свеже-
вымытой кабине, в вагон садятся самые первые пассажиры, 
многих из которых я уже знаю — как правило, самые добро-
желательные. Бывает даже, на некоторых маршрутах мы 
немного стоим, потому что знаем: сейчас подойдет трамвай 
№ 4 и несколько пассажиров из него пересядут к нам в ва-
гон. А некоторые говорят: «Спасибо, солнышко, что довез-
ла», карамельку на панель кладут, это так приятно…

Наталья Потапова,  
наставник, водитель первого класса

— Мне нравится чув-
ство ответственности, ко-
торое я испытываю, когда 
везу пассажиров, — расска-
зывает Наталья Геннадьев-
на. — За все время работы 
у меня было только одно 
дорожно-транспортное 
происшествие не по моей 
вине. Дело в том, что 
у двадцатитонного вагона 
огромный тормозной путь, 
может доходить до шести-
десяти метров, особенно 
осенью, когда рельсы зача-
стую влажные от осадков. 
При этом есть водители 
автомобилей, которые 

не боятся выезжать на рельсы перед вагоном и потом в слу-
чае столкновения утверждают, что не виноваты, потому что 
стояли, а водитель трамвая не смог вовремя затормозить.

В таких ситуациях, говорит Наталья Геннадьевна, по-
могает запись с видеокамер, их наличие регламентировано 
федеральным законом о транспортной безопасности. В каж-
дом вагоне установлено до шести видеокамер — в кабине, 
на лобовом стекле со спектром обзора на дорогу, над каждой 
дверью и в салоне.

А вообще трамвай — один из самых безопасных для пас-
сажиров видов транспорта. В нем есть одна хитрая педаль, 
ее называют педалью безопасности. На всем протяжении 
следования водитель одну ногу всегда держит на ней. Ногу 
снимают только если уже не избежать ДТП, и вагон останав-
ливается. Если водителю, например, стало плохо, он теряет 
сознание, то нога с педали тоже скатывается, и происходит 
остановка. Все остальное управление вагоном — ручное. 
В более старых моделях есть вторая педаль, которая пода-
ет на рельсы песок, чтобы улучшить сцепление с колесами 
и уменьшить скольжение. В современных вагонах песок по-
дается нажатием кнопки.

Елена Гаврилюк,  
водитель первого класса

Елена Александровна 36 лет назад пришла в «Ир-
кутскгортранс», можно сказать, почти сразу после окон-
чания школы. Предприятие помогло ей встать на ноги.

— Я училась на первом курсе в педагогическом учи-
лище, когда умерла мама, папа ушел из жизни еще 
раньше, в общем, я осталась совсем одна, надо было 
как-то себя содержать, — вспоминает Елена Гаврилюк. 
— Пошла на курсы водителей трамваев, стипендия была 
90 рублей, в 1980-е годы это почти заработная плата на-
чинающего специалиста. И до сих пор моя работа мне 
очень нравится. Месяц назад я ушла с линии и сейчас 
работаю на перегоне в депо — подгоняю вагоны на ре-
монт, затем обкатываю их, проверяю, все ли в порядке. 
Таких специалистов у нас пятеро, двое работают в день, 
трое — в ночь.

Никита Скачков, водитель третьего класса
Никите всего 21 год, и он один из самых молодых во-

дителей иркутского трамвая. Впервые за пульт управления 
трамваем Никита сел в девять лет, порулить ему дал дедуш-
ка во время поездки в спецвагоне контактной сети, то есть 
без пассажиров, а значит, и риска для них там не было.

— Я сейчас учусь заочно в ИРНИТУ на факультете управ-
ления единой транспортной системой. Можно сказать, по-
стигаю профессию с азов и до конца учебы точно никуда 
уходить не собираюсь. Больше всего нравится особое чув-
ство, когда ты управляешь большим двадцатитонным ваго-
ном, — рассказывает Никита Скачков.

У Никиты необычное хобби — он по личной инициативе 
ведет сообщество «Иркутский транспорт» в «ВКонтакте» 
и Telegram. Публикует там разнообразные новости о предпри-
ятии — по мере их поступления, иногда раз в неделю, а ино-
гда по несколько за час. А еще он фотографирует трамваи 
во всех городах, в которых когда-либо побывал, — в Москве, 
Санкт-Петербурге, Химках, Коломне, Подольске, Видном, 
Екатеринбурге, Новосибирске. У Никиты накопилось уже 
2300 снимков.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Алексей Анисимов, водитель первого класса
Работают в «Иркутскгортрансе» и целыми семьями. 

Например, супруги Алексей и Надежда Анисимовы. 
А у Алексея отец тоже был водителем трамвая, так что 
это уже практически династия.

— Для нас это очень удобно, потому что я, напри-
мер, пять дней выхожу в первую смену, оставшееся 
время — с детьми, у нас двое сыновей десяти и семи 
лет. А супруга, наоборот, работает во вторую смену 
тоже пять дней. Потом смены у нас меняются. Обща-
емся на двух выходных, которые у нас всегда совпа-
дают. За нашей семьей даже вагон закреплен один 
на двоих, — рассказывает Алексей Анисимов. — На Но-
вый год мы его всегда празднично оформляем, жена 
в эти дни ездит в костюме Снегурочки, она сама его 
сшила. Мне в этом году на один день от предприятия 
дали костюм Деда Мороза, люди радуются, когда видят 
такой трамвай, руками машут, улыбаются из машин, 
на телефон снимают.

Алексей Пономарев, водитель первого класса
Алексей мечтал стать вагоновожатым с семи лет. 

Именно тогда он приехал с родителями в Иркутск 
из Осинского района, впервые в жизни воочию увидел 
трамваи и решил, что когда-нибудь обязательно сядет 
за пульт управления.

— На курсы пошел в 21 год, потому что на обучение 
берут только с этого возраста. Водить мне очень нравит-
ся, я каждый день вижу, как живет Иркутск, что про-
исходит в разных его районах, ведь маршрут проходит 
через весь город, — рассказывает Алексей Пономарев. 
— Еще один существенный плюс: «Иркутскгортранс» — 
одно из немногих сейчас предприятий, где сохраняется 
социальная направленность. Например, мне дали ком-
нату в общежитии.
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сломается, то якорь утонет — и такое было прошлым 
летом. Так что теперь Владимир с большей осторож-
ностью относится к подбору команды.
—  Я, конечно, был готов к тому, что настоящая 

команда будет подбираться годами, — не без сожа-
ления замечает капитан. — Тем не менее небольшое 
разочарование есть. Сейчас, когда началась под-
готовка к сезону, все, кто в прошлом году был рад 
покататься, куда-то исчезли. Возможно, поняли, что 
не туда попали. Хотя, наверное, это даже хорошо. 
Мне важно, чтобы рядом были единомышленники: 
планов на будущее очень много, и без доли хороше-
го фанатизма их не осуществить.
Строительство драккара, признается Владимир 

Томилов, лишь начало пути. В планах — основа-
ние целой деревни викингов. С кузней, гончарным 
и ткацким станками, полигоном для стрельбы и ме-
стом, где можно сражаться на топорах.
—  Корабль построили, теперь надо искать землю 

и там обживаться, — говорит мой собеседник. — Для 
этих целей вполне подойдут земельные участки, 
которые сдаются в аренду на Ершовском заливе. 
И если найдутся инвесторы, буду очень рад.
Подобные поселения викингов, по словам Влади-

мира, уже есть в России — это вполне успешные ту-
ристические объекты. И он надеется, что получится 
создать деревню и у нас. Там можно полностью вос-
произвести старинный быт — засеивать поля, разво-
дить скот. А параллельно развлекать иркутян кру-
изами на драккаре с погружением в средневековую 
романтику: с охотой и рыбалкой во время стоянок.
Кстати, для таких вылазок Владимир уже начал 

готовить шлюпки. На большом драккаре, объясня-
ет он, иногда нельзя подойти близко к берегу, так 
что маленькие лодочки будут весьма кстати. Также 
за зиму корабел изготовил веревочную лестницу 
— ее можно выбрасывать за борт и спускаться вниз 
прямо на ходу.

—  Много чего нужно сделать, — добавляет Вла-
димир. — Например, у меня всего три комплекта 
доспехов, которые я ковал сам (это кольчуга, мечи 
и топоры), а нужно двенадцать. Не хватает также 
щитов и двух весел. Так что команде нужны не толь-
ко гребцы, но и кузнец, а еще охотник, рыбак, повар.
Пока же людей немного, и драккар стоит на при-

чале. Сколько времени нужно, чтобы подготовить 
корабль к спуску — неясно. От двух недель и больше. 
Многое упирается в финансы. Нужны, например, 
деньги на кран, чтобы спустить корабль на воду; 
на стройматериалы, которых потребуется еще 
немало.
—  Я уверен, что все получится, — убежден Вла-

димир. — Людей, готовых к такому образу жизни, 
единицы, но они есть. А еще есть те, кому просто 
интересна история. В прошлом году, например, от-
кликнулось множество людей со всей России — даже 
те, кто никогда не ступит на палубу «Ворона». По-
могали деньгами и добрым словом. И я им очень 
благодарен, ведь они дают мне возможность идти 
к моей мечте!

ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ ПОМОЧЬ
Если вы тоже хотите увидеть драк-

кар на воде или побывать в будущем 
в деревне викингов, можете напи-
сать Владимиру Томилову в группе 
drakkar138 в социальной сети «ВКон-
такте». А еще можно позвонить жене 
Владимира Надежде по телефону 
89642887746. Она подскажет, какая 
еще помощь требуется в данный 
момент.

—  Андрей, уточните, когда 
в компании приняли решение 
о введении направления ВЭД?
—  Компания «Слата» работает уже 

20 лет, и обороты давно позволяли 
развивать данное направление сво-
ими силами. С 2020 года мы стали 
самостоятельно выходить на внешние 
рынки. Основные группы, которые 
сегодня активно развиваются, — это 
закупка фруктов-овощей, бакалея, 
а в планах — нон-фуд (непродоволь-
ственный товар).
—  Какие направления ин-

тересны вашим сетям для 
развития?

—  Интересно абсолютно все — и Ев-
ропа, и Азия! Первый контракт, как 
проба пера, был заключен с Кореей, 
так как раньше не сталкивались с не-
которыми нюансами в работе, к при-
меру, валютное законодательство, 
работа с курсовыми разницами, осо-
бенности оплаты контрактов и т. д. 
А уже в 2021 году активно перешли 
на поставки фруктов и овощей по пря-
мым контрактам с зарубежными 
странами.
—  Какие особенности в рабо-

те по ВЭД можете выделить?
—  Ключевое — это географиче-

ское расположение. Мы не так далеко 
территориально находимся от Китая 
и стран СНГ, и с ними взаимодействие 
проще. Если сравнивать с поставками 
из стран Африки или Турции, то тут 
плечо доставки большое. Фрукты ве-
зем морем до Санкт-Петербурга или 

Новороссийска и затем машинами 
до Иркутска. Весь валовый объем 
фруктов и овощей с апреля по сен-
тябрь поставляется из стран ближнего 
зарубежья — Узбекистана, Казахстана, 
Киргизии, Китая. Очень оптимистич-
ный взгляд у нас на Китай, однако те-
кущая ситуация сдерживает развитие 
направления.
—  Как вы производите 

оплату по международным 
договорам?
—  Все новые контракты и те, что 

были в долларах, мы переводим 
на альтернативные валюты, исключая 
доллар и евро. С Китаем работаем 
в юанях, и с Ираном договорились 
об оплате в китайской валюте, с Тур-
цией оплата производится в рублях. 
Все предложения, как правило, полу-
чаем в долларах, а далее, если обе сто-

роны устраивают условия, то работаем 
по кросс-курсу.
—  Какие товары уже завезли 

из Китая, как происходит им-
портозамещение у вас в сетях 
«Слата» и «ХлебСоль»?
—  В сетях у нас уже представлена 

категория «бакалея» — консервиро-
ванные персики и ананасы, фунчоза, 
удон, лапша быстрого приготовления. 
И в работе находится еще много на-
именований: соевый соус, картофель-
ные чипсы, предметы женской и дет-
ской гигиены.
В целом компания «Слата» оцени-

вает развитие направления по внеш-
неэкономической деятельности как 
весьма перспективное. В планах на ко-
нец 2022 года довести долю в товароо-
бороте сетей по ВЭД до 5%.

Подготовил Антон Конев
Фото ТС «Слата». На правах рекламы

ФРУКТЫ И ЯГОДЫ — ИЗ ТУРЦИИ И УЗБЕКИСТАНА
Компания «Слата» взяла курс на развитие внешнеэкономической деятельности 

и переключила поставки товаров на Турцию, Китай и страны СНГ

Теперь в сети супермаркетов 
будут представлены нектари-
ны, персики, черешня, слива, 

абрикосы, манго, клубника из друже-
ственных стран. В планах у компании 
— до конца года увеличить товароо-
борот по ВЭДу на 30% по отношению 
к 2021 году. События последних меся-
цев еще раз показали, что торговые 
сети должны работать на 360 граду-
сов — уметь быстро перестраивать 
закупки и логистику товаров и на-
ходить правильные решения. В ка-
ких странах компания «Слата» ищет 
альтернативные товары для магази-
нов «Слата» и «ХлебСоль»? На каких 
условиях сотрудничают поставщики? 
На эти и другие вопросы ответил ру-
ководитель направления ВЭД и ФРОВ 
Андрей Зудов.

Основной объем фруктов и овощей в магазины компании «Слата» поставляет-
ся из стран ближнего зарубежья — Узбекистана, Казахстана, Киргизии, Китая

Руководитель направления ВЭД 
и ФРОВ компании «Слата» Андрей 
Зудов

Первым делом Владимир 
счистил с корпуса старую 
смолу, которой покрыл 
корабль в прошлом году. 
Как показала практика, раз-
рекламированная синте-
тическая смола на основе 
битумной мастики не со-
ответствует заявленным 
характеристикам. Реклама 
обещала, что смола глубоко 
проникает в дерево и тем са-
мым защищает его, а на деле 
она лишь образовала плен-
ку. Ее-то и приходится счи-
щать. В этом году Владимир 
решил покрыть драккар 
обычным раствором битума 
и солярки. Будет ли толк — 
станет понятно позже

Большинство современных яхт и катеров уже 
спущены на воду, но «Ворон» пока стоит на при-
чале — предстоит еще немало работы. Напомним, 
драккарами средневековые скандинавы называли 
длинные корабли, которые приводились в движе-
ние парусом и гребными веслами. Самый крупный 
в длину достигал 36 метров, самый маленький — 
12. Выбор Владимира пал на последний, поскольку 
только такой мог поместиться у него во дворе. Кста-
ти, следующую зиму «Ворон» вновь будет зимовать 
дома. Так, признается владелец, будет легче при-
сматривать за ним — счищать снег, например

«НЕ ПРОСТО ХОББИ, А ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ»
Иркутянин, в прошлом году построивший средневековый 

скандинавский корабль, мечтает основать деревню викингов
Продолжение. Начало на стр. 6

Наталья Федотова. Фото автора
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—  Елена Юрьевна, учебный год 
уже на финишной прямой. Для 
выпускников прозвенели послед-
ние звонки, и совсем немного вре-
мени остается до итоговых эк-
заменов. А какую годовую оценку 
вы, педагог с тридцатилетним 
стажем, поставите Лицею?
—  Твердую пятерку! Мы не пони-

жаем планку все годы существования 
Лицея, а это уже 27 лет. Ежегодно 
наши выпускники получают высо-
кие баллы на ЕГЭ, обязательно есть 
и стобалльники. Мы гордимся нашими 
медалистами, нашими талантливыми 
детьми. Традиционно ученики Лицея 
ИГУ успешно выступают на олимпиа-
дах и конкурсах. Например, в этом году 
у нас 48 победителей и призеров реги-
онального уровня. Вместе с аттестатом 
Лицея Иркутского госуниверситета 
выпускники получают путевку в успеш-
ную жизнь. Наш Лицей входит в число 
трехсот лучших школ России. В этом 
рейтинге находятся образовательные 
учреждения, выпускники которых по-
ступают в наиболее престижные вузы 
страны.
—  Видимо, большой успех 

надо заработать. Слышала 
от родителей, что в обычной 
школе ребенок был отличником, 
а поступил в Лицей — и ска-
тился на тройки. Почему так 
происходит?
—  Как правило, это связано с пе-

риодом адаптации ребенка, который 
проходит довольно быстро. Есть и еще 
одна причина. Наш Лицей работает 
по углубленным программам изучения 
профильных предметов, которые раз-
рабатывали ученые и преподаватели 
вузов. Но не все дети умеют учиться. 
Ведь учеба — это не просто выполнить 
домашнее задание для галочки, это 
осознанный глубокий многогранный 
процесс. Этому не всегда учат в обыч-
ной школе, но для нашего педагоги-
ческого коллектива научить детей 
учиться — это одна из главных целей 
лицейского образования. И ее дости-
жение дает прекрасные результаты. 
В прошлом году аттестат с отличием 
получили 14 девятиклассников, атте-
стат с отличием и федеральную медаль 
«За особые успехи в обучении» заслу-
жили 33 учащихся, в том числе регио-
нальной золотой медалью «За высокие 
достижения в обучении» награждены 
18 человек.

—  Отличные результаты — 
заслуга не только старатель-
ных учеников, но и учителей. 
Расскажите о педагогическом 
коллективе Лицея.
—  Наш коллектив педагогов я на-

зываю звездным. У нас работают по-
бедители и призеры международных, 
всероссийских, региональных конкур-
сов педагогического мастерства. На-
пример, команда педагогов и учащихся 
нашего Лицея получила диплом побе-
дителя проекта «Большая перемена». 
Это обеспечило Лицею место в рей-
тинге тридцати самых успешных школ 
России. Также в преподавательском 
составе есть доктор и кандидаты наук, 
сотрудники высших учебных заведений 
Иркутска: ИГУ, ИРНИТУ, ИрГУПСа, 
академических институтов ИНЦ СО 
РАН.
—  В этом году еще можно 

успеть поступить в Лицей ИГУ?
—  У нас фактически закончился 

прием заявлений в пятые классы. 
Но до 20 июня мы проводим прием за-
явлений для поступающих в восьмые 
и десятые классы по естественно-ма-
тематическому направлению, которое 
подразумевает углубленное изучение 
математики, физики и химии. Кстати, 
хочу отметить, что естественно-мате-
матическое направление сейчас одно 
из самых востребованных. Это прекрас-
ная возможность подготовиться к по-
ступлению в технические вузы. Причем 
взаимодействие с преподавателями 

таких вузов у ребят есть еще в процессе 
обучения в Лицее. У нас очень много 
интересных проектов в области инже-
нерии, робототехники, информацион-
ных технологий. Я очень рекомендую 
это интересное и перспективное интел-
лектуальное профильное образователь-
ное направление.
—  Вопрос, который остает-

ся актуальным, — новое здание 
для Лицея ИГУ. Оно когда-нибудь 
появится?
—  Перспективы очень хорошие. 

Сейчас разрабатывается проект, и мы 
благодарны городской администрации 
и мэру Иркутска Руслану Болотову 
за то, что он не просто принял это дол-
гожданное решение, но и учел мнение 
педагогов, каким должно быть здание 
Лицея. Более того, Лицей принимает 
самое активное участие в проектирова-
нии. Очень надеюсь, что наша идея бу-
дет реализована и в Иркутске появится 
настоящий Лицей с профильными 
классами, с колоссальным уровнем 
оборудования, с самыми современны-
ми лабораториями. А помимо этого 
в Лицее будет два спортивных и хорео-
графический залы, бассейн и стадион. 
Планируется завершить работу над 
проектом, включая экспертные заклю-
чения, до конца этого года.
—  С удовольствием придем 

поздравить вас с новосельем. 
А сейчас вы можете сказать на-
путствие тем, кому предстоят 
экзамены, — вашим выпускни-
кам и новичкам, которые в этом 
году поступают в Лицей.
—  Нашим любимым выпускникам 

я желаю успешной сдачи экзаменов 
и реализации дальнейших планов, 
а тем, кто планирует у нас учиться, — 
насыщенной лицейской жизни.

Елена Машкова
Фото из архива лицея ИГУ

НА ЧЕМ ОСНОВАНЫ УСПЕХИ ЛИЦЕЯ ИГУ?
Больше половины выпускников поступают 

в престижные российские и зарубежные вузы

ДИРЕКТОР ШКОЛЫ 
ВОЗГЛАВИЛА 

ДЕПАРТАМЕНТ
На должность исполняющей 

обязанности начальника 
департамента образования 

Иркутска назначена  
Анжела Головко

В 1994 году Анжела Анатольевна 
Головко окончила Иркутский госу-
дарственный педагогический ин-
ститут по специальности «Учитель 
начальных классов». В 2009 году 
окончила Байкальский государ-
ственный университет экономики и 
права (магистратура) по направле-
нию «Менеджмент». 
В период с 1988 по 1996 год ра-

ботала учителем начальных клас-
сов СОШ № 21 города Иркутска. С 
1996 по 2000 год – заместителем 
директора по учебно-воспитатель-
ной работе гимназии № 44. С 2000 
по 2006 год являлась старшим ме-
тодистом в институте повышения 
квалификации работников образо-
вания Иркутской области. 
С 2006 по 2021 год была дирек-

тором СОШ № 72, СОШ № 15 горо-
да Иркутска. 
С сентября 2021 года руководила 

МКУ «Информационно-методиче-
ский центр развития образования 
города Иркутска». 
Анжела Головко имеет звание 

«Почетный работник общего об-
разования Российской Федерации». 
Предыдущий руководитель де-

партамента образования Иркутска 
Олег Ивкин уволился в середине 
апреля по собственному желанию.
Людмила Измайлова. Фото admirk.ru

Авторитет Лицея ИГУ в Ир-
кутске вот уже многие годы 
незыблем для родителей 

школьников и педагогов: победы 
на олимпиадах, высокие баллы 
на выпускных экзаменах, дипломы 
лучших вузов России. В чем секрет 
такого успеха и как поступить в са-
мое престижное образовательное 
учреждение нашего города, которое 
является базовой школой Россий-
ской академии наук? Об этом мы по-
говорили с директором Лицея ИГУ, 
кандидатом физико-математиче-
ских наук, доцентом, заслуженным 
работником образования Иркутской 
области Еленой Кузьминой.

КАК ПОСТУПИТЬ В ЛИЦЕЙ ИГУ?
До 10 июня идет прием заявлений для поступающих в восьмой 

и до 20 июня в десятый класс по естественно-математическому на-
правлению, которое подразумевает углубленное изучение матема-
тики, физики и химии. Подать документы можно по средам с 16.00 
до 18.00 и пятницам с 12.00 до 14.00 по предварительной записи 
на сайте Лицея ИГУ (там же перечень документов).

Говорим «Лицей ИГУ» — подразумеваем 
«Елена Юрьевна Кузьмина». Нет никаких 
сомнений, что успехи учебного учрежде-
ния связаны с яркой личностью его ру-
ководителя. Педагогический стаж Елены 
Юрьевны, кандидата физико-математиче-
ских наук, доцента, заслуженного работ-
ника образования Иркутской области, 
— более тридцати лет. В Лицее ИГУ Елена 
Кузьмина работает со дня его основания 
— с 1995 года, последние 17 лет — в долж-
ности директора

Лицей ИГУ находится сейчас на улице Академика Курчатова в стесненных 
условиях: учебное заведение делит одно здание со школой № 77. Но есть 
уверенность, что это ненадолго: прямо сейчас разрабатывается проект 
нового здания со спортивным и хореографическим залами, бассейном 
и стадионом. Ожидается, что проектная работа завершится к концу года

ОБЪЯВЛЕНИЯ
 УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля. Вывоз мусо-
ра (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Воспользуюсь услугами част-
ного проектировщика, рубщи-
ка сруба (седловидный замок), 
тел. 8-909-664-00-40

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная 
Падь, Авторынок, Селивани-
ха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоуст-
ненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, 
куплю. Рассмотрю все варианты! 
Агентствам не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за 
наличный расчет, куплю. Рассмо-
трю все предложения (в т.ч. новые 
дома). Срочно! Агентствам не 
беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные 
буддийские фигуры, тханки, 
иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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В библиотеке № 16 имени  
Д. Г. Сергеева (она находится рядом 
с остановкой «Жуковского») в этот ве-
чер было по-настоящему весело. Участ-
ники без конца шутили, подбадривали 
друг друга, при этом желающих при-
нять участие в отборочном туре оказа-
лось так много, что библиотекари на-
чали опасаться, что в читальном зале 
понадобятся дополнительные столы. 
К счастью, мест хватило всем.
—  Это первое такое мероприятие 

у нас, — делится впечатлениями Ма-
рина Дмитриева, заведующая библи-
отекой. — Поэтому чувствуем себя 
первопроходцами, но надеемся, что 
чемпионат пройдет удачно и даже ста-
нет традицией.
Марина Ивановна рассказала, 

что среди читателей их библиотеки 
есть немало любителей разгадывать 
кроссворды. Специально кроссворды 
здесь, конечно, не выдают, но если по-
сетитель захочет разгадать кроссворд 
в одной из библиотечных газет, никто 
запрещать не будет.
Перед чемпионатом работники би-

блиотеки № 16 активно приглашали 
желающих принять в нем участие: 
через страницы в своих соцсетях, через 
мессенджеры. Среди откликнувшихся 
оказалась и постоянная посетительни-
ца Вера Федоровна Черкашина. Вере 
Федоровне уже 90 лет, однако она 
по-прежнему ведет активный образ 
жизни: регулярно посещает библиоте-
ку, чтобы взять новую книгу, является 
членом Совета ветеранов Свердловско-
го района.

Кроссворды разгадывать Вера Федо-
ровна тоже любит. В молодости делала 
это чаще, но и сегодня не прочь час-
другой посидеть над головоломкой. 
Зная о ее пристрастии, на чемпионат ее 
позвали коллеги из совета ветеранов. 
Вера Федоровна рассказала, что специ-
ально к состязанию не готовилась, на-
деясь на свою память.
А вот другой участник соревнова-

ний — Виктор Савченко — напротив, 
тренировался основательно: читал про 
историю Иркутска, запоминал основ-
ные даты.
—  О том, что будет такой конкурс, 

я узнал из интернета, — рассказал Вик-
тор перед началом турнира. — Кросс-
ворды очень люблю, много знаю раз-
ной информации, и это помогает мне 
их разгадывать. На этот раз, уверен, 
будет сложнее и интереснее, потому 
что здесь вопросы только об Иркутске 
и обо всем, что с ним связано. Про-

пустить такое мероприятие, конечно, 
я не мог.
Начался матч по разгадыванию 

кроссворда ровно в 19.00. После того 
как заведующая вскрыла конверт 
и раздала всем листки, каждому участ-
нику отводился ровно час, чтобы отве-
тить на девяносто один вопрос о нашем 
городе. Как оказалось, задания дей-
ствительно были непростые, и часть 
конкурсантов решили сдаться раньше 
срока. Вера Федоровна, например, 
смогла разгадать лишь пятнадцать 
слов.
—  Теперь мне очень хочется забрать 

этот кроссворд домой и посидеть над 
ним, узнать все ответы, — рассказа-
ла она после. — Это было бы очень 
интересно!
В Центральной детской библиотеке 

имени Ю. С. Самсонова на бульваре 
Постышева, 35, чемпионат кроссвордов 
начался как экзамен. Участники сели 
за парты, заведующая Марина Велика-

нова вскрыла конверт, раздала листы 
с заданием и предупредила, что теле-
фонами при разгадывании кроссворда 
пользоваться нельзя. Впрочем, на этом 
сходство с экзаменом закончилось — 
в аудитории царила непринужденная 
атмосфера, участники обменивались 
впечатлениями и даже иногда дру-
желюбно позволяли списывать, за-
давали вопросы и спрашивали совета. 
Было видно, что этот конкурс для них 
не стрессовое испытание, а общение 
с единомышленниками и интеллекту-
альное развлечение.
—  Наша библиотека постоянно при-

нимает участие практически во всех 
интеллектуальных конкурсах, которые 
проводятся в Иркутске, — рассказала 
заведущая Марина Великанова. — Это 
тотальный диктант, диктант ко Дню 
Победы, экологический диктант, и вот 
сегодня конкурс кроссвордов. Участ-
ники записывались, когда приходили 
в библиотеку за книгами, большинство 
решались на участие в чемпионате, 
когда узнавали, что тема кроссворда — 
все, что связано с Иркутском.
Среди участников был даже четве-

роклассник Михаил Маркин, он зашел 
с отцом за книгами и решил попро-
бовать свои силы. Мальчика предупре-
дили, что кроссворд будет сложным 
и рассчитан на знания взрослого чело-
века, но его это не смутило. Впослед-
ствии он даже активно подсказывал 
другим участникам, так что отец им 
даже гордился.
Хорошего настроения конкурсантам 

добавили небольшие подарки от еже-
недельника «Иркутск» — пригласи-
тельные билеты в различные культур-
ные учреждения, так что проигравших 
не было. С поощрительными призами 
мы угадали, это как раз то, чему ис-
кренне обрадовались иркутские интел-
лектуалы, а на чемпионат собралась 
именно такая публика.
—  Я вчера зашла в библиотеку 

за книгой, и мне рассказали, что такой 
интересный чемпионат здесь пройдет, 
причем впервые в Иркутске, захотелось 
принять участие в этом историческом 
событии, — поделилась впечатлениями 
Мария Щегорская. — Были сложные 
вопросы, я ответила только на полови-
ну из 91, причем, признаюсь, я готови-
лась к этому соревнованию, накануне 
посмотрела в интернете, какие есть 
вопросы про Иркутск, но там таких, 
как в кроссворде, не оказалось, то есть 
видно, что кроссворд авторский.
В Центральной городской библи-

отеке имени А. В. Потаниной на Бай-
кальской было особенно оживленно 
и многолюдно: во-первых, библиотека 
одна из самых популярных в городе, 
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ИРКУТСК МНОГОКЛЕТОЧНЫЙ
Более 500 человек приняли участие в первом городском 

чемпионате по решению кроссвордов

Вечер пятницы, 20 мая, стал 
торжеством интеллекта 
и знаний в нашем городе — 

одновременно в 24 библиотеках 
и Гуманитарном центре Полевых 
с 19.00 до 20.00 сотни иркутян 
решали кроссворд, посвященный 
городу. Он был непростым, состав-
ленным специально с учетом чем-
пионского звания. Тем не менее 
победители первого тура опреде-
лены (простое большинство пра-
вильных ответов), их 26 человек. 
Финал состоится вечером 27 мая 
— все лидеры соберутся, чтобы 
решить новый кроссворд и узнать 
имя человека, который делает это 
лучше всех в городе. Репортерская 
группа «Иркутска» наблюдала 
за тем, как проходил первый тур 
чемпионата в нескольких библио-
теках города.

«Решая 
кроссворд, 

чувствуешь себя 
многоклеточным», 
— считает русский 

писатель и журналист 
Владимир 

Колечицкий. 
И с этим трудно 
не согласиться.

ИГРЫ РАЗУМА

90-летняя иркутян-
ка Вера Черкашина 
решала кроссворд 
в библиотеке № 16. 
Журналисту «Иркут-
ска» участница чемпи-
оната рассказала, что 
любит разные голово-
ломки, посвящает им 
свой досуг. А теперь, 
внимание, самый 
удивительный факт: 
наша героиня — опыт-
ный капитан речного 
судна! «Еще до пенсии 
я работала бухгал-
тером на лодочной 
станции, — рассказы-
вает Вера Федоровна. 
— Тогда же научилась 
водить катер, на ко-
тором каждое лето 
отдыхаю на Иркутском 
водохранилище»

Иркутянин Виктор Савченко оказался един-
ственным участником в библиотеке имени  
Д. Г. Сергеева, кто смог разгадать большую по-
ловину кроссворда: 55 слов из 91. «Кроссворд 
очень сложный! — считает Виктор. — Некото-
рые вопросы построены каверзно, но были 
и простые для меня. В частности, «Популярное 
когда-то кафе возле цирка». Я точно знал ответ, 
потому что учился возле цирка в ИГУ и ходил 
в кафе «Нерпенок»

«Знаю, что еженедельник «Иркутск» многие 
любят за то, что в нем есть кроссворды, — 
рассказала заведующая библиотекой № 16 
Марина Дмитриева. — Наши библиотекари их 
тоже разгадывают. Кроссворды ведь помога-
ют тренировать память, развивают мышление 
и логику, поэтому полезны людям в любом 
возрасте»

Антон Чернышов, 
начальник 
управления культуры 
администрации 
Иркутска, наравне 
со всеми принял 
участие в чемпионате 
по разгадыванию 
кроссвордов. «Но 
только для проверки 
себя, посмотреть 
на результат. 
Я в числе 
организаторов, 
и быть участником 
этих соревнований 
некорректно», 
— настоял Антон 
Сергеевич. А жаль: 
результат был очень 
приличный!

«Это необычный чемпионат для 
думающей и читающей публи-

ки. Специально для его про-
ведения мы предоставили 24 

площадки в библиотеках города, 
— рассказывает заведующая 

организационно-методическим 
отделом по библиотечному об-

служиванию Централизованной 
библиотечной системы Иркутска 

Елена Дубешко. — А сотрудни-
ки еженедельника «Иркутск» 

вручили участникам чемпионата 
в качестве призов более двухсот 

билетов в музеи, планетарии, 
галереи и театры города»
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во-вторых, здесь участников приветство-
вали организаторы чемпионата: глав-
ный редактор еженедельника «Иркутск» 
Алена Огнева, заведующая организаци-
онно-методическим отделом по библи-
отечному обслуживанию Централизо-
ванной библиотечной системы Иркутска 
Елена Дубешко и руководитель управле-
ния культуры администрации Иркутска 
Антон Чернышов.
И здесь же, как нам показалось, на-

шелся самый веселый участник чем-
пионата: «Коллеги, а кроссворд-то 
неправильный!» — заявил он во всеус-
лышание. «Что случилось?» — заволно-

вались организаторы. «Ответов нет!» — 
сообщил юморист. И все засмеялись.
В целом «Час кроссворда» в библио-

теках города пролетел незаметно, ока-
залось, что большинству участников его 
не хватило: задания оказались довольно 
сложными. Но в любом случае никто 
не расстроился, можно сказать, «победила 
дружба»! В конце мероприятия все бурно 
обсуждали пережитое, делились впечат-
лениями и правильными ответами.
Кроссворд, который решали 

участники чемпионата, опу-
бликован сегодня в «Иркутске».  
Попробуйте свои силы и вы!

ИГРЫ РАЗУМА

Наталья Федотова, Ольга Королева. Фото авторов

УЧАСТНИКИ ФИНАЛА ЧЕМПИОНАТА ИРКУТСКА 
ПО РЕШЕНИЮ КРОССВОРДОВ

1. ЦГБ имени А. В. Потаниной — Петров Дмитрий Александрович
2. ЦДБ имени Ю. С. Самсонова  — Маркин Юрий Александрович
3. ЦДБ имени Ю. С. Самсонова  — Гаврилович Елена
4. ДБ имени А. С. Пушкина — Аферина Елена Сергеевна 
5. Библиотека № 1 — Третьякова Вера Михайловна 
6. Библиотека № 2 — Почерней Ольга Константиновна 
7. Библиотека № 4 — Савельева Лариса Ивановна 
8. Библиотека № 5 — Голобоков Виктор Олегович 
9. Библиотека № 6 — Хангуева Александра Сократовна 
10. Библиотека № 7 — Афанасенко Ирина Николаевна 
11. Библиотека № 8 — Розова Ольга Федоровна 
12. Библиотека № 10 — Матвеенко Людмила Степановна 
13. Библиотека № 12 — Якубова Анна Михайловна 
14. Библиотека № 14 — Ильина Дарья Владимировна 
15. Библиотека № 16 — Савченко Виктор Викторевич 
16. Библиотека № 17 — Митрошкина Наталья Михайловна 
17. Библиотека № 19 — Бурзунова Людмила Владимировна 
18. Библиотека № 20 — Рыморенко Ярославна Юрьевна 
19. Библиотека № 21 — Ситников Алексей Викторович 
20. Библиотека № 24 — Мытарева Людмила Афанасьевна 
21. Библиотека № 26 — Шабалина Анжелика Юрьевна 
22. Библиотека № 30 — Новокрещенских Елена Юрьевна 
23. Библиотека № 31 — Чернышева Елена Викторовна 
24. Библиотека № 32 — Буланов Александр Петрович 
25. Библиотека № 37 — Москалева Людмила Георгиевна 
26. Гуманитарный центр — библиотека имени Полевых —  
       Москвин Андрей Владимирович

«Я отгадал, наверное, 35–40% 
из всего задания. Но в любом 
случае было интересно голову 
поломать, для нашей семьи это 
вообще любимое увлечение. 
Мы с супругой Мариной два 
раза в неделю ходим на раз-
личные квизы, это интеллекту-
альны игры по типу «Что? Где? 
Когда?» – рассказал «Иркутску» 
участник чемпионата Юрий 
Маркин. Юрий вместе с сыном 
Мишей (на фото) разгадывал 
кроссворд в библиотеке имени 
Ю. С. Самсонова на бульваре 
Постышева

Марина Великанова, заведующая Цен-
тральной детской библиотекой имени 

Ю. С. Самсонова на бульваре Постыше-
ва, говорит, что участников чемпионата 

привлекла прежде всего тема кроссворда 
— факты о родном городе. И хотя решить 

кроссворд полностью не смог никто, 
участники не расстраивались — благо-

даря конкурсу каждый узнал что-то новое 
об Иркутске

Иркутянка Марина Щегорская 
решала кроссворд в библиотеке 
на бульваре Постышева: «Я многое 
знаю о родном городе, но, как 
сегодня оказалось, далеко не все. 
Поэтому с удовольствием взяла 
билет в музей истории Иркутска, 
буду восполнять пробелы в знани-
ях, мне это очень интересно»

АМУРСКИЙ ГПЗ:  
НОВЫЙ ЗАВОД, НОВОЕ ЖИЛЬЕ, 

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ!
Предприятие, которое строится неподалеку 

от города Свободного в Амурской области, 
станет крупнейшим в России

Сейчас Амурский газопе-
рерабатывающий завод 
(ГПЗ) активно набирает 

сотрудников, желающих рабо-
тать на новейшем оборудовании, 
знакомых с передовыми техно-
логиями газоразделения. Им 
и их семьям предоставляется 
жилье, помощь в переезде и кон-
курентная зарплата. А также 
возможности профессионально-
го и карьерного роста, которыми 
не может похвастаться ни один 
другой газоперерабатывающий 
завод в нашей стране.

Если задаться целью определить, 
какое перерабатывающее предприятие 
нефтегазового комплекса России се-
годня обладает наиболее передовыми 
технологиями и предлагает сотрудни-
кам наиболее выгодный социальный 
пакет, то им окажется Амурский газо-
перерабатывающий завод.
Его мощность — 42 млрд куб. м 

газа, что делает этот завод круп-
нейшим в России и одним из круп-
нейших в мире. К моменту вывода 
предприятия на проектную мощность 
в 2025 году Амурский ГПЗ будет состо-
ять из шести технологических линий 
по переработке природного газа (по 7 
млрд куб. м газа в год), а также трех 
установок очистки и сжижения гелия 
(по 20 млн куб. м газа в год). Из посту-
пившего на завод сырья извлекается 
не только гелий, но и этан, пропан, бу-
тан, пентан-гексановая фракция.
Здесь самое современное обо-

рудование, уникальные технологии 
и высочайший для российской газо-
переработки уровень автоматизации. 
По выпуску «солнечного газа» гелия 
это будет крупнейшее в мире произ-
водство. В России очень мало специ-
алистов, работавших на гелиевом про-
изводстве и особенно с установками 
его сжижения. Инвестором, заказчи-
ком и эксплуатирующей организацией 
Амурского ГПЗ является компания 
«Газпром переработка Благовещенск».
Сейчас на предприятии трудится 

порядка 1700 человек. В планах — уве-
личить коллектив до 3200 человек. 
Новые сотрудники активно набирают-
ся по всей России. Работа на Амурском 
ГПЗ — это шанс получить новый опыт 
и стать одним из лучших в профессии. 
Сегодня нигде в стране больше нет 
такой концентрации ресурсов, техно-
логий, передового оборудования и вы-
сококлассных специалистов.

Новых сотрудников Амурский ГПЗ 
привлекает социальным пакетом, 
дополнительными компенсациями 
и льготами, а также конкурентной зар-
платой и полным соблюдением Тру-
дового кодекса. ООО «Газпром пере-
работка Благовещенск» компенсирует 
новым работникам и членам их семей 
переезд в город Свободный, выплачи-
ваются подъемные.
Для сотрудников завода в городе 

строится целый микрорайон Алексеев-
ский. Его заселение началось в конце 
декабря 2021 года, когда в эксплуа-
тацию ввели первые 12 многоквар-
тирных домов. Квартиры служебные 
— предоставляются на время работы 
на Амурском ГПЗ по количеству чле-
нов семьи. Всего в микрорайоне будет 
42 пятиэтажных дома и 36 таунхаусов 
— более 180 тыс. кв. м жилья улучшен-
ной планировки. Микрорайон Алек-
сеевский рассчитан на 5 тыс. жителей. 
Также возводятся детский сад на 350 
мест, школа на 900 учащихся, поли-
клиника смешанного типа (на 220 по-
сещений взрослых и 70 — детей).
У работников Амурского ГПЗ есть 

еще и уникальная возможность уви-
деть, как красив Дальний Восток Рос-
сии. Прекрасные места для любителей 
рыбалки и охоты. А за восточной эк-
зотикой можно будет поехать в Китай, 
граница с которым находится всего 
в сотне километров от Свободного.
Сейчас активно идет набор на Амур-

ский ГПЗ. Новый завод, новое жилье, 
новые перспективы — это шанс для 
романтиков и практичных профессио-
налов своего дела.

Ждем ваши резюме по адресу  
OK@AMURGPZ.RU

Илья Спирин
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установить четыре качели с навесом, 
заасфальтировать велосипедную до-
рожку, а главное — высадить дере-
вья! Всего 83 тополя на расстоянии 
шести метров друг от друга прямо 
посреди каменного променада!
—  В Иркутске это первый опыт 

посадки деревьев у кромки реки 
на искусственно отсыпанной терри-
тории, — комментирует Сергей Дем-
ков, главный архитектор проекта 
и руководитель авторского коллек-
тива. — Проект рискованный, по-
скольку сделать это технически не-
просто, но мы уверены, что тополь, 
в силу своей живучести, а также 
профессионализма тех, кто его будет 
высаживать, приживется.
По словам архитектора, похо-

жий эксперимент уже проводили 
в других городах и вполне успешно. 
С той лишь разницей, что подобное 
благоустройство впервые делают 
в регионе с резко континентальным 
климатом. Авторы иркутского про-
екта, однако, ставят на близость 
реки Ангары и тепло, которое она 
аккумулирует, — это позволит де-
ревьям хорошо переносить зимы. 
Кроме того, в проекте предусмотре-
ны решения, которые одновременно 
защитят корневую систему тополей 
и не дадут ей разрушать рядом уло-
женную плитку.
Тополь серебристый — одно 

из немногих растений, которые хо-
рошо приживаются. У него богатая 
зелень и мало пуха. А еще очень 
красивые листья, эффектно пере-
ливающиеся на ветру. По задумке 
авторов, деревья будут высажены 
в круглые отверстия, вокруг кото-
рых выполнят мощение круглой 
плиткой. В створе высаженных то-
полей установят скамьи (всего около 
40), что позволит в будущем сидеть 
и наблюдать за водой в тени крон 
деревьев.
—  В этом и состоит главная за-

дача благоустройства, — продолжает 
Сергей Демков. — Нижний ярус 
набережной необходимо оживить. 
Сейчас есть ощущение, что он не-
дооценен иркутянами, и причина 
понятна — там нет зелени и никаких 
зон отдыха. Все должно поменять-
ся с появлением деревьев, пергол 
с качелями, скамеек и дорожки для 
занятий активными видами спорта. 
Потоки при этом будут разделены: 
прогуливающиеся будут идти ближе 
к воде, а взрослые и дети на роли-
ках, самокатах и велосипедах станут 

кататься вдоль подпорной стенки. 
Ширина асфальтовой дорожки, 
по которой удобно ездить, составит 
полтора метра.
Поменяется на нижнем ярусе и си-

стема освещения. Прежде, в связи 
с техническими издержками, его там 
практически не было, но уже в этом 
году в проектное решение заложены 
устройство новой линии и установка 
светильников. На расстоянии в один 
километр появятся 65 новых фона-
рей со светодиодными лампами (све-
тильников всего будет 130), после 
чего посещение Нижней набереж-
ной станет комфортным не только 
днем, но и вечером. Кстати, дизайн 
светильников был разработан в про-
шлом году специально для этого объ-
екта благоустройства.
—  Второй этап проекта по благо-

устройству Нижней набережной ре-

ализуется на средства федерального 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды», — рассказы-
вает наш постоянный эксперт Мари-
на Шевела, начальник департамента 
городской среды комитета город-
ского обустройства администрации 
Иркутска. — Это один из объектов, 
за который проголосовали жители 
в предыдущем году. Всего на рено-
вацию нижнего яруса в этом году 
будет направлено более 75 млн 
рублей.
Марина Алексеевна напомни-

ла также, что первый этап благо-
устройства Нижней набережной 
провели в 2021 году. Это произошло 
досрочно, в результате экономии 
по итогам конкурсных процедур.
—  В прошлом году в рамках 

федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 

среды» изначально планировалось 
благоустроить 15 общественных про-
странств, — поясняет Марина Алек-
сеевна, — но по итогам конкурсных 
процедур была получена экономия 
54 миллионов, и появилась возмож-
ность дополнительно реализовать 
еще два проекта, один из которых 
— Нижняя набережная. На участке 
от улицы Ленина до памятника Яко-
ву Похабову обновили ограждения, 
уложили плитку, установили новые 
клумбы и малые архитектурные 
формы, провели дополнительное 
озеленение. И поменяли освеще-
ние на протяжении всего верхнего 
яруса.
Работы на верхнем ярусе еще 

не закончены, их продолжат. А вот 
благоустройство нижнего яруса 
строители обещают завершить 
к 1 сентября.

Продолжение. Начало на стр. 2

УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ  
НА НИЖНЕЙ НАБЕРЕЖНОЙ

В рамках благоустройства здесь впервые в городе высадят крупномерные деревья 
в искусственные кадки

На Нижней набережной 
Иркутска полным ходом идут 
работы по благоустройству: 
убирают потрескавшуюся 
и поломанную плитку 
и демонтируют старое 
основание. Целую 
гранитную плитку рабочие 
аккуратно складывают, 
так как она будет 
использована повторно. 
Сохранят и другие объекты 
внешнего благоустройства, 
проведенного в 2011 году, 
в их числе, например, 
чугунное ограждение. 
На парапетах между тем 
всю гранитную плитку 
заменят. Любопытный факт: 
одна такая плитка весит 10 
килограммов

На демонтаже изношенных 
материалов работает целая 
бригада — двенадцать 
человек. Они трудятся 
с восьми утра и до шести 
вечера без выходных. 
Скоро приступят к зачистке 
подтеков на гранитных камнях 
подпорной стенки: сами камни 
отполируют, а бетонный 
пояс покрасят. Когда 
начнутся основные работы 
по благоустройству, на помощь 
привлекут дополнительных 
рабочих. Кстати, ширина 
променада, который 
благоустраивают, различается 
в разных местах: от 6 до 20 
метров (в районе пристани)

Павел Хахураев — куратор 
проекта благоустройства 
Нижней набережной. Вот что 
он говорит о своей работе: 
«Мне это нравится. Когда 
приходишь на объект, всегда 
представляешь, как он будет 
выглядеть в дальнейшем. 
Вместе с волнением 
появляется и чувство 
причастности к преображению 
города. Иркутск становится 
краше, и я немного горд, ведь 
в этом есть и моя заслуга»

Мастер участка Убайд Кара-
зод уже тридцать лет работает 
в строительстве, принимал 
участие в благоустройстве раз-
ных общественных пространств 
Иркутска. На нижнем ярусе 
набережной, по его словам, 
самым ответственным станет 
окончание работ — финальная 
укладка плитки. Делать это нач-
нут в самый последний момент, 
когда уже и фонари встанут 
на место, и деревья «вырастут», 
и велодорожка появится

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой
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—  По результатам голосования прошлого года мы 
увидели, что иркутяне активно включились в про-
цесс выбора общественных территорий. Убежден, что 
в этом году за парки и скверы, которые планируются 
для благоустройства в 2023 году, проголосуют также 
не менее 50 тысяч жителей. Второй год подряд по-
участвовать в голосовании можно онлайн, что удобно 
и не займет много времени. Поэтому призываю ир-
кутян не оставаться в стороне: от нашего выбора за-
висит то, как будет меняться облик города, — сказал 
мэр Иркутска Руслан Болотов.
Онлайн-голосование за общественные территории, 

которые благоустроят в следующем году в рамках 
федерального проекта «Формирование комфортной 

городской среды», продолжится до 30 мая. На се-
годняшний день в голосовании приняли участие уже 
более 25 тысяч человек.

Сейчас голоса жителей 
распределились следующим 
образом:

 9 парк «Комсомольский» — 6276 голосов;
 9 территория дендропарка в Академгородке — 5730 
голосов;

 9 спортивный парк на территории реки Ушаковки — 
5726 голосов;

 9 парк «Патриот» на улице Ширямова — 3443 голоса;
 9 сквер в микрорайоне Приморском — 3045 голосов;
 9 территория на пересечении улиц Генерала Довато-
ра и Воровского — 907 голосов.

Еще раз повторим, что голосование проходит 
на платформе 38.gorodsreda.ru. Там же можно посмо-
треть дизайн-проекты. В общественных местах всем 
желающим помогают проголосовать волонтеры.
—  До 30 мая продолжается рейтинговое голосо-

вание за объекты благоустройства. Каждый житель 
Иркутска старше 14 лет может выбрать одну из ше-
сти территорий. Сегодня от голоса каждого зависит, 
сколько новых мест отдыха появится у нас в следу-
ющем году и какое финансирование получит город 
на реализацию проектов, — отметила заместитель 
председателя комитета — начальник департамента 
городской среды комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Марина Шевела.

НЕЛЬЗЯ НЕ ПРОГОЛОСОВАТЬ
Осталось всего несколько дней для того, чтобы 

нужный вам район выбрали для благоустройства

Напомним, как это работает: ад-
министрация города предлагает 
на выбор горожанам несколько го-

родских пространств, которые нуждаются 
в кардинальных переменах. И путем элек-
тронного голосования (или очного с по-
мощью волонтеров в торговых центрах. 
— Прим. авт.) получает срез пожеланий 
иркутян: какой объект наиболее интере-
сен жителям. Важно знать, что сейчас мы 
выбираем территорию, которую отремон-
тируют в следующем, 2023 году. Точно 
так же в прошлом, 2021-м, мы выбирали 
объекты, которые ремонтируют сейчас.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ

Военные комиссариаты Иркутска проводят отбор граждан в возрасте до 40 лет, пребывающих в запасе, 
желающих поступить на военную службу по контракту на срок от 3 месяцев. По вопросам оформления 

необходимо обращаться в военные комиссариаты по месту жительства.

ПАМЯТИ 
ПОЛКОВНИКА
22 мая 2022 года на 85-м году после 

тяжелой и продолжительной 
болезни не стало Николая 

Васильевича Сопкалова
Николай Васильевич прибыл в Иркутск в 

1985 году и стал командиром одной из самых 
больших частей Военно-топографической 
службы Вооруженных сил СССР – войсковой 
части 34633. На его плечи выпала слож-
нейшая задача: обеспечить своевременное 
выполнение постановления Центрального 
комитета КПСС и президиума Верховного 
совета СССР о развитии производственной 
базы Военно-топографической службы Во-
оруженных сил СССР. Данным постановле-
нием предусматривалось создание на базе 
войсковой части 34633 (г. Иркутск) совре-
менного центра геопространственной инфор-
мации с использованием материалов косми-
ческого зондирования Земли. С этой трудной 
задачей полковник Н. В. Сопкалов справился 
успешно, при непосредственном его актив-
ном участии были выполнены:

 9 строительство производственных зданий 
в Кировском и Куйбышевском районах 
города Иркутска;

 9 строительство блок-секции жилого дома, 
ул. Трилиссера, 122;

 9 строительство блок-секции жилого дома, 
ул. Трилиссера, 112;

 9 строительство общежития коечного типа 
на 216 мест для военнослужащих и служа-
щих СА, ул. Трилиссера, 112;

 9 строительство детского сада № 54 на 320 
мест, ул. Красных Мадъяр, 70;

 9 переселение граждан, проживавших в до-
мах на участке, отведенном под строитель-
ство производственных зданий, в Куйбы-
шевском районе;

 9  переселение граждан, проживавших в 
доме на участке, отведенном под стро-
ительство производственных зданий, в 
Кировском районе.
Также при вводе в эксплуатацию произ-

водственных зданий было создано около 
тысячи рабочих мест для жителей Иркутска, 
что позволило ослабить социальную напря-
женность, существовавшую в 90-е годы.
За годы службы в Вооруженных силах 

СССР Николай Васильевич непосредствен-
но участвовал в освоении, разработке и со-
вершенствовании методик по наблюдению 
искусственных спутников Земли и обучении 
высококвалифицированных специалистов 
для работы на астрономо-геодезических 
пунктах. Окончил Военно-инженерную ака-
демию имени В. В. Куйбышева. Принимал 
участие в картографировании многих зару-
бежных территорий в интересах Вооружен-
ных сил.
В 1992 году полковник Сопкалов уволился 

в запас, отдав Вооруженным силам 33 года 
службы, продолжал работать в войсковой 
части 34633, вел большую общественную и 
патриотическую работу. Награжден орденом 
«За службу Родине в Вооруженных силах 
СССР» 3-й степени, медалями СССР и РФ.

Почетный геодезист, полковник 
в отставке Николай Васильевич 
Сопкалов

Подготовил Антон Конев

Этот парк расположен 
на улице Ширямова в 
Октябрьском округе 
Иркутска, недалеко от 
Музея военной истории 
и Центра военно-
тактических игр «Патриот». 
Его благоустройство 
включает устройство 
покрытий и озеленение 
территории, установку 
малых архитектурных 
форм, оборудование 
наружного освещения, 
ограждение территории, 
обустройство подпорной 
стенки из габионных 
изделий и основания под 
памятник

На территории сквера 
в микрорайоне 

Приморском 
проектируется 

устройство хоккейного 
корта с трибунами, 

памп-трека, 
обустройство детской 

площадки и площадки 
для дрессировки собак, 

а также площадки для 
занятий воркаутом, 

создание зоны 
отдыха со столиками 

и гамаками
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Русский землепроходец, основатель Иркутска. 6. Популярное когда-то кафе возле цирка. 
12. Гостиница в Иркутске. 13. Конный как географическое понятие. 14. Улица в Иркутске. 15. Один из старейших 
магазинов Иркутска на улице Карла Маркса, рядом с магазином «Мелодия». 18. Это лечат на Джамбула, Тимирязе-
ва и Байкальской. 19. Один из тех, чья должность есть в современном названии дома купчихи Колыгиной. 20. Рыба, 
популярная у иркутских рыбаков. 22. Он был установлен в Иркутске в 1978 году. 23. Депутат думы Иркутска 
Кудрявцев по знаку зодиака. 27. Одна из первых независимых радиостанций Иркутска «... Байкала». 29. Страна, в 
которой был послом бывший мэр Иркутска. 30. Административно-территориальная единица, столицей которой Ир-
кутск был с 1930 по 1936 год.  31. Почетный гражданин Иркутска Гайдар Гайдаров по профессии. 34. Вид спорта, 
в котором получил известность Константин Алексеевич Гайдук. 36. Известный иркутский поэт. 37. Вид транспор-
та, восстановленный в Иркутске в 1945 году. 38. Клуб-ресторан в центре Иркутска. 40. Председатель Иркутского 
горсовета в 1990–1991 годах. 42. Одно из распространенных деревьев в центральной части Иркутска. 43. Меро-
приятие в Иркутске, официально открытое указом Правительствующего Сената летом 1768 года. 45. Рекламно-по-
лиграфическая компания Иркутска. 46. Швейная фирма. 48. Ее делали на заводе имени Куйбышева. 50. Ученый, 
исследователь Сибири, живший в Иркутске в 1871–1885 годах. 51. Для этого вида спорта построен ледовый дворец 
«Айсберг». 52. Иркутский легкоатлет, толкатель ядра. 54. Аарон Вагнер. 56. Напиток, выпускавшийся под брендом 
«Колчаковский». 58. Ученый в области космонавтики, чьим именем в Иркутске названа улица. 59. Долгое время он 
был только в Торговом комплексе. 61. Титул Михаила Сперанского. 62. Иркутский скалодром, самый высокий за 
Уралом. 63. Известный иркутский поэт. 66. Сеть продовольственных магазинов в Иркутске. 67. Врач, чьим именем 
назван медицинский поезд ВСЖД. 68. Архитектурная деталь старинных иркутских домов. 69. Основана братья-
ми Захидуллой и Шафигуллой Шафигуллиными в 1897 году. 72. Эта корпорация построила в Иркутске бассейн. 
73. Федеральная информационная программа, подразделение которой есть и в Иркутске. 74. Фамилия митрополита 
Иркутского и Ангарского. 79. «Шелковый путь», проходивший через Иркутск в 2019 году, по своей сути. 80. Хар-
лампиевская …. 82. В Раньше в Иркутске (и не только) оно было желтым. 83. Женский волейбольный клуб Иркут-
ска, серебряный призер чемпионата СССР 1968 года. 84. «Турист» и «Свидание» по своей сути. 85. Архитектурный 
памятник «... Кузнеца». 87. Сеть супермаркетов в Иркутске. 88. Иркутянка, серебряный призер Олимпийских игр. 
89. Остановочный пункт электрички «Академическая». 90. Суть учреждения по адресу: Баррикад, 63. 91. Улица в 
поселке Жилкино.  
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одно из подразделений этого ведомства находится на улице Степа-
на Разина, 23. 2. От Иркутска до этого села чуть больше 20 километров. 3. Район Иркутска. 
4. Именно его обеспечивает Иркутская телебашня. 5. Иркутская газета в начале 2000-х годов. 
7. В одной только зоогалерее их шесть, самый известный – Тунберг. 8. Он был первым в Иркут-
ске и назывался «Император Николай I». 9. Известный иркутский географ. 10. Председатель 
думы города Иркутска. 11. Коттеджный поселок под Иркутском. 16. Один из речных трамвай-
чиков Иркутска. 17. Гостиница в Иркутске. 21. Траектория захода на посадку над Иркутском. 
24. Магазин подарков в центре Иркутска. 25. Продукция ИркАЗа. 26. Говорят, что в Иркутске 
и Иркутском районе их 229. 28. Ее оставил после себя Моисей Писаревский. 32. Иркутский 
купец 1-й гильдии, исследователь Сибири и меценат. 33. Директор драмтеатра. 35. С него все 
началось в Иркутске. 39. Общественный деятель, депутат думы города Иркутска 4-го созыва. 
41. Известный иркутский баскетбольный тренер. 42. Торгово-выставочное пространство ди-
зайнерских находок для ремонта дома. 44. Торговый центр на левом берегу Иркутска. 47. Ди-
ректор Музея истории города Иркутска. 48. У Иркутска она 104 градуса 16 минут. 49. Леген-
дарный иркутский ресторан.  53. Бывший Иркутский завод радиоприемников.  54. Известный 
иркутский писатель. 55. Основатель Театра пилигримов. 57. Депутат думы города Иркутска. 
60. Официальный адрес этого учреждения: улица 2-я Железнодорожная, 4. 61. Революционер, 
гласный Иркутской городской думы, в честь которого названа улица в Иркутске. 62. Улица 
в Иркутске. 64. Продукция фабрики, на месте которой сейчас ТЦ «Карамель». 65. Улица в 
поселке Кирова. 66. Нечастое в Иркутске дерево. 70. Творческий центр в Иркутске. 71. Что-
бы это увидеть, нужно сходить на улицу Карла Маркса, 14. 75. Известный иркутский актер. 
76. Вид спорта, в котором Иркутская область завоевала бронзовую медаль на Спартакиаде 
народов РСФСР в 1979 году. 77. Сеть цветочных магазинов в Иркутске. 78. Жилой комплекс 
в Иркутске. 81. Гостиница в Иркутске. 82. Он чаще всего мешает работе Иркутского аэропор-
та. 85. Один из первых крупных строительных магазинов в Иркутске.  86. Художественный 
фильм об иркутских музыкантах Овечкиных.


